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В погоне за секундой
На стадионе «Шахтер» стартовали международные 
соревнования по пожарно-спасательному спорту.

Кнопка спасения С юбилеем, «орлы»!
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Все пациентки перинатального центра при поступлении 
получают электронные браслеты.

Сымбат АКИМХАНОВА

В день рождения 
реформатора 
национальной 
письменности и 
основоположника 
казахской лингвистики 
и литературоведения 
Ахмета Байтурсынова - 5 
сентября - отмечается 
День языков народа 
Казахстана.

Таких, как уроженец поселка 
Актас Сергей Зорин, призер пре-
мии акима области «Тіл жана-
шыры», или учитель казахского 
языка и литературы Ольга Тим, 
говорящих на трех языках, в на-
шей области немало. С. Зорин 
гордится тем, что знает не толь-
ко родной русский, но также го-
ворит на государственном языке 
и свободно владеет английским. 
Он поделился, что к государ-
ственному языку его расположи-
ла первая учительница казахско-
го. Дело было во втором классе. 
Преподаватель отличалась от 
других учителей, уроки проводи-
ла креативно и интересно, вклю-
чая в учебную программу игры 
и раскраски. Еще в начальных 
классах в руки к Сергею попал 
самоучитель, по которому он 
несколько лет делал домашние 
задания. Подходил к соседям-ка-

захам и просил объяснить те или 
иные правила. На изучение языка 
немало повлияла и его мама, ко-
торая воспитывала в нем любовь 
к культуре казахского народа. 

- Потом я поступил в Казах-
ско-турецкий лицей, где во мне 
увидели желание учить казахский. 
У меня была учительница Меру-
ерт Бегінбай. Она очень много сил 
вложила в мое обучение. Трати-
ла свое свободное время, чтобы 
заниматься со мной, готовила к 
олимпиадам. Я хорошо знал грам-

матику, даже один мой друг-казах 
часто списывал у меня задания, 
потому что я знал лучше, - расска-
зывает С. Зорин. 

Сейчас у Сергея языковые курсы 
«ЛингвоМастерская», где наряду с 
английским языком он препода-

ет казахский для младших групп. 
Уровень языка у него средний. 
Молодой преподаватель признает-
ся, что в изучении языков сложно 
перебороть именно этот уровень, 
так как на данном этапе человек 
понимает язык, может разговари-
вать на бытовые темы и поддержи-
вать разговор. Необходимы своего 
рода толчок и особая мотивация, 
чтобы перейти через комфортный 
для себя уровень и изучать язык 
дальше, достигая новых высот. 

Для тех, кто давно хочет изучать 
язык, но не знает, с чего начать, 
он советует изучить лингвисти-
ческую основу. Для начала зани-
маться с учителем, а после форми-
рования базовых знаний и лексики 
хорошо помогают казахские се-
риалы и мультфильмы. И самое 
главное - не бояться говорить с 
ошибками. Ведь для любого чело-
века, что бы он ни изучал, в самом 
начале свойственно ошибаться.

Ольга Тим родом из Осакаров-
ского района. Отец немец, мать 
украинка. Несмотря на то, что она 
училась в русской школе, государ-
ственный язык выучила еще в дет-
стве, играя с соседскими детьми. 

- Безусловно, знание государ-
ственного языка помогло мне в 
жизни. Еще с детства я мечтала 
стать преподавателем. Окончив 
школу, поступила в колледж и 
выбрала специальность «Учитель 
казахского языка». И вот сегодня 
работаю в одной из лучших гим-
назий Осакаровки - имени Каны-
ша Сатпаева, являюсь заместите-
лем директора по воспитательной 
работе и обучаю детей казахскому.

В школьные годы Ольга Тим 
часто участвовала в олимпиадах 
по государственному языку и 
Абаевских чтениях, где занима-
ла призовые места. Словарный 

запас у нее пополнился именно в 
этот период. В колледже по узкой 
специальности изучать язык было 
сложнее, но ее поддерживали од-
ногруппницы, и отучилась она на 
отлично. 

-  Я очень люблю произведения 
казахских писателей, во время 
учебы прочла много книг, одно из 
любимых произведений - повесть 
Беимбета Майлина «Памятник 
Шуге», - рассказывает педагог.

Муж Ольги - казах по наци-
ональности. Они воспитывают 
двоих сыновей. Со своим супру-
гом наша героиня познакомилась 
у подруги во время празднования 
Наурыза. Она признается, что ее 
дети как часть многонациональ-

ной семьи растут, придержива-
ясь двух культур. В семье у них 
празднуются как казахские на-
циональные праздники, так и не-
мецкие. 

Не зря говорят: чем больше 
языков знаешь, тем ты богаче. А в 
недавнем Послании народу Глава 
государства Касым-Жомарт Тока-
ев особо подчеркнул: «Каждый 
гражданин, связывающий свое 
будущее с нашей страной, должен 
приложить все усилия к изуче-
нию государственного языка. Это 
и есть одно из проявлений насто-
ящего патриотизма. От того, что 
наша молодежь владеет разными 
языками, в том числе и русским, 
мы только выигрываем».

ДЕНЬ ЯЗЫКОВ НАРОДА КАЗАХСТАНА

Кто самый богатый
Чем больше культур - тем лучше

СЕРГЕЙ ЗОРИН 
ГОРДИТСЯ ТЕМ, ЧТО 
ЗНАЕТ НЕ ТОЛЬКО 
РОДНОЙ РУССКИЙ, НО 
ТАКЖЕ ГОВОРИТ НА 
ГОСУДАРСТВЕННОМ 
ЯЗЫКЕ И СВОБОДНО 
ВЛАДЕЕТ АНГЛИЙСКИМ.

ОЛЬГА ПРИЗНАЕТСЯ, ЧТО ЕЕ ДЕТИ КАК ЧАСТЬ 
МНОГОНАЦИОНАЛЬНОЙ СЕМЬИ РАСТУТ, 
ПРИДЕРЖИВАЯСЬ ДВУХ КУЛЬТУР. В СЕМЬЕ У НИХ 
ПРАЗДНУЮТСЯ КАК КАЗАХСКИЕ НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРАЗДНИКИ, ТАК И НЕМЕЦКИЕ. 

Дорогие земляки!
От всей души поздравляем вас с Днем языков 

народа Казахстана, приуроченным к дню рожде-
ния основателя казахского языкознания и литера-
туры Ахмета Байтурсынова!

Государственная языковая политика - главная 
опора суверенитета страны, ее духовной и поли-
тической стабильности. Государственный язык 
сегодня выступает главным фактором, формиру-
ющим казахстанскую идентичность и объединя-
ющим весь народ Казахстана.

Язык и независимость - понятия неразрывные. 
Поэтому с момента обретения суверенитета язы-
ковая политика в стране стала одним из основных 
направлений. 

Благодаря слаженной языковой политике ве-
дется системная работа по пропаганде языков и 
расширению сферы их применения в области. В 
соответствии с расширением сферы применения 
государственного языка и возрастающим спросом 
на обучение языкам в регионе налажена работа по 
организации курсов обучения языкам, ежегодно 
бесплатно обучаются на курсах казахского язы-
ка более двух тысяч человек. Также в регионе с 
каждым годом увеличивается количество детских 
садов и школ с казахским языком обучения.

Многим населенным пунктам возвращены 
исторические наименования, также обновляют-
ся названия улиц в целях системного проведения 
ономастической работы. 

Одной из важных реформ является переход на 
латинографический алфавит, который в настоящее 
время реализуется в стране. Все эти достижения ре-
ализуются благодаря независимости страны.

В этом году проведение Дня языков совпало с 
годом 30-летия Независимости страны, а также с 
юбилейными датами: 175-летием Жамбыла Жа-
баева и 110-летием Касыма Аманжолова. Огром-
ное наследие, оставленное нашими предками, 
является примером для будущих поколений. Нам 
продолжать путь великих личностей в деле воз-
рождения нации. В сердце каждого гражданина 
должна формироваться любовь к стране и госу-
дарственному языку!

В связи с этим хотим выразить огромную бла-
годарность всем, кто вносит свой значительный 
вклад в реализацию языковой политики и расши-
рение сферы его применения в нашем регионе.

Желаем всем счастья, семейного благополу-
чия, успехов в нашем общем деле по повышению 
межэтнического авторитета государственного 
языка.

Пусть независимость нашей страны будет не-
зыблемой и вечной!

Женис КАСЫМБЕК, 
аким Карагандинской области

Серик УТЕШОВ, 
секретарь Карагандинского 

областного маслихата

Фархат КИНЖИТАЕВ

На собрании областного 
актива, которое состоялось 
вчера под председательством 
Жениса Касымбека, 
обсуждались планы 
по реализации задач, 
поставленных Президентом РК 
Касым-Жомартом Токаевым 
в своем Послании народу 
Казахстана «Единство народа и 
системные реформы - прочная 
основа процветания страны». 
При этом глава региона 
выразил уверенность в том, 
что карагандинцы успешно 
достигнут всех намеченных 
показателей.

Как отметил аким области, первое 
направление Послания Президента 
касается обеспечения экономическо-
го развития страны после пандемии. 
В частности, Глава государства пору-
чил продолжить работу по диверси-
фикации экономики, расширению но-
менклатуры производимых товаров и 
географии экспорта. Примечательно, 
что впервые за 10 лет индустриализа-
ции вклад обрабатывающей промыш-
ленности в развитие экономики страны 
превысил долю горнодобывающей от-
расли. В связи с этим на базе имеюще-
гося промышленного потенциала и на-
личия квалифицированных трудовых 
ресурсов наша область должна стать 
«точкой роста» обрабатывающей про-
мышленности, констатировал Женис 
Касымбек.

О том, каким образом планируется 
диверсифицировать экономику регио-
на, рассказала заместитель руководи-
теля управления экономики Гульмира 
Абишева.

- Данная цель в Национальном 
плане развития страны до 2025 года 

определена как приоритетная и вклю-
чает реализацию таких задач, как со-
здание условий для стимулирования 
конкурентоспособности предприя-
тий, технологическая модернизация 
горно-металлургического и агропро-
мышленного комплексов с акцентом 
на увеличение экспортного потенциа-
ла и производительности труда через 
стимулирование инвестиций и про-
движение цифровизации, расширение 
возможностей роста МСБ, улучшение 
транспортной связанности и так далее. 
Это возможно сделать на базе имею-
щихся в нашей области конкурентных 
преимуществ: специализации области 
в металлургической промышленно-
сти, запасов полезных ископаемых, 
сельскохозяйственных угодий, а также 
удобства в плане логистики. Проек-
том плана территориального развития 
региона до 2025 года предусмотрено 

формирование «точек роста» обраба-
тывающей промышленности, произво-
дящей продукцию высоких переделов. 
Необходимо развивать Караганду как 
индустриальный, логистический центр 
и центр электронной торговли, а горо-
да-спутники Темиртау и Сарань - как 
промышленные центры или преиму-
щественные локации для размещения 
перспективных производств, - расска-
зала она.

На собрании актива было подчер-
кнуто, что объемы производимой про-
дукции обрабатывающей промыш-
ленности в Карагандинской области 
демонстрируют стабильный рост. Соз-
даются новые рабочие места, науко-
емкие производства с использованием 
элементов Индустрии 4.0, расширяют-
ся рынки сбыта.

- Президент Касым-Жомарт Кемеле-
вич Токаев высоко оценил эффектив-

ность программ «Экономика простых 
вещей» и «Дорожная карта бизнеса». 
Только в нашем регионе государствен-
ную поддержку получили (с момента 
старта в 2010 году) почти 3,5 тысячи 
проектов. Это помогло создать и со-
хранить более 42 тысяч рабочих мест. 
Что касается поддержки бизнеса, то, 
как вы знаете, предприниматели обра-
щались с проблемой о том, что банки 
второго уровня неохотно кредитуют 
предпринимателей в моногородах и 
отдаленных районах в связи с низкой 
ликвидностью залогового имущества. 
Три года назад мы одними из первых 
создали микрофинансовую организа-
цию «Atameken Qaragandy», что дало 
положительный социально-экономиче-
ский эффект, - отметил Женис Касым-
бек.

Курс - на диверсификацию
Карагандинская область станет «точкой роста» обрабатывающей промышленности
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Как известно, в своем Послании 
народу Казахстана Глава государ-
ства поставил задачу по созданию 
Единой геологической службы. 
Карагандинская область таит в 
своих недрах практически всю 
таблицу Менделеева, благодаря 
чему наш регион остается инве-
стиционно привлекательной тер-
риторией. Геологическая служба, 
оказывая комплексную сервисную 
поддержку инвесторам, поспособ-
ствует созданию цифрового банка 
данных о недрах, что привлечет 
новые средства и обеспечит даль-
нейшее развитие горнодобываю-
щего и обрабатывающего сектора, 
заключил аким области.

По его словам, еще одним важ-
нейшим направлением является 
цифровизация. Он отметил, что 
внедрение элементов Индустрии 
4.0 уже знакомо крупным про-
мышленным компаниям из нашего 
региона. В связи с этим необходи-
ма поэтапная цифровая модерни-
зация на всех производственных 
площадках. В настоящее время 
активно развивается IT-сектор, 
идет «цифровая перезагрузка» го-
сударственного аппарата. К при-
меру, сейчас 92% госуслуг уже пе-
реведено в электронный формат. 
Актуальной является задача все 
госуслуги полностью перевести в 
мобильную версию, подчеркнул 
аким области.

- Цифровизация - это один из 
элементов развития креативной 
экономики. В это понятие входят 

развитие IT-хаба, поддержка и 
развитие молодежного предпри-
нимательства. Яркий пример кре-
ативности - Центр урбанистики 
Караганды, где объединились ху-
дожники, архитекторы, айтишни-
ки, проектные менеджеры для ре-
шения городских проблем. Такие 
центры должны быть созданы во 
всех наших городах, - указал Же-
нис Касымбек.

В Послании Главы государства 

особо отмечалось, что одним из 
серьезных испытаний для всех 
стала охватившая мир панде-
мия коронавирусной инфекции. 
Однако казахстанцы успешно 
справились с этой напастью. За 
короткие сроки была создана мно-
гоуровневая система медицинской 
помощи заболевшим, в инфек-
ционных госпиталях в несколько 
раз увеличилось количество коек. 
Больницы оснащены современной 

медицинской техникой, при этом 
сохранено оказание плановой ме-
дицинской помощи. Теперь перед 
Карагандинской областью стоит 
задача - подготовить всю систему 
здравоохранения к переходу на ре-
гулярную вакцинацию, поставил 
задачу глава региона.

Он также подчеркнул тот факт, 
что наша область - лидирующая 
в Казахстане по подготовке чем-
пионов и призеров Олимпийских 

игр, международных и республи-
канских соревнований. Однако 
добиваться подобных результатов 
невозможно без поддержки под-
растающего поколения. Поэтому 
приоритетной является задача по 
максимальному вовлечению детей 
и подростков в занятия физиче-
ской культурой и спортом.

- Говоря о здоровье нации, очень 
важно развивать спорт и соответ-
ствующую инфраструктуру. Так, 
на развитие массового спорта в 
области в этом году предусмотре-
но выделить 4 млрд тенге. Из них 
1 млрд тенге выделен на реализа-
цию государственного и социаль-
ного заказа в спортивных секциях. 
За счет бюджетных и внебюджет-
ных средств, в том числе в рамках 
программы «Ауыл - ел бесігі», 
ведется строительство 13 спортив-
ных объектов. В ближайшее время 
в Шахтинске, поселках Ботакара, 
Карсакпай, Жезды, Жанаарка и 
Нура откроются 6 больших спор-
тивных комплексов, - рассказал 
Женис Касымбек.

Как отметил аким области, сле-
дует держать на постоянном кон-
троле строительство объектов об-
разования. Необходимо помогать 
одаренным детям, в том числе де-
тям из сельских регионов и мало-
обеспеченных слоев населения; 
на постоянной основе проводить 
работу по оказанию поддержки 
ребятам из социально уязвимых 
семей; рассмотреть вопрос уве-
личения объема государственно-
го заказа в колледжах для мак-
симального охвата бесплатным 

техническим и профессиональ-
ным образованием.

В Послании Главы государства 
говорится, что у Казахстана есть 
два пути решения экологического 
вопроса - газификация промыш-
ленных городов и возобновляемые 
источники энергии. В связи с этим 
в Карагандинской области ведется 
активная работа по увеличению 
объема «чистой» энергии. 

- На сегодняшний день реализо-
вано 8 проектов в сфере возобнов-
ляемой и альтернативной энерге-
тики общей мощностью почти 230 
МВт. И эту работу мы намерены 
продолжить. Еще на 100 МВт стро-
ится солнечная электростанция 
на Балхаше и планируется стро-
ительство гибридной солнечной 
электростанции с накопителями 
мощностью от 100 МВт в Сарани. 
Что касается газификации. Работа 
по строительству магистрального 
газопровода «Сары-Арка» продол-
жается. До конца года будут под-
ключены к газу первые 7 тысяч 
потребителей областного центра. 
Параллельно в Караганде, Жезказ-
гане и Темиртау начаты работы по 
строительству вторых пусковых 
комплексов. Готова документация 
для подведения газа для Жанаар-
кинского, Осакаровского районов, 
городов Сарани и Шахтинска, - со-
общил Женис Касымбек.

По итогам собрания актива аким 
области констатировал, что глав-
ным приоритетом государствен-
ных органов являются задачи по 
повышению качества жизни, усло-
вий и роста доходов граждан. «Мы 
должны приложить все усилия для 
эффективного решения задач, по-
ставленных в программном доку-
менте Главы государства», - под-
черкнул он.

Фото Руслана КАЛИЕВА

Курс - на диверсификацию

Стратегический 
ориентир

Многотысячный коллектив КарТУ с 
воодушевлением воспринял новое 
Послание Президента РК Касым-Жомарта 
Токаева. В нем Глава государства 
поставил приоритетные цели и задачи 
социально-экономического развития. 

Нынешнее Послание продолжает намеченный 
Елбасы стратегический курс и дает народу Ка-
захстана комплексную программу конкретных 
действий. Президент РК уделил особое внимание 
системе образования и, в частности, подчеркнул 
ответственность вузов за качество подготовки 
специалистов. Для нас, работников системы выс-
шего образования, эта задача является стратеги-
ческим ориентиром, который направлен на совер-
шенствование подготовки конкурентоспособных 
специалистов, востребованных цифровой эконо-
микой. 

В КарТУ для решения данной задачи создана 
и успешно функционирует современная инфра-
структура, включающая научно-образовательные 
комплексы. Практико-ориентированная подготов-
ка будущих специалистов ведется в партнерстве 
с промышленными предприятиями действующего 
на базе вуза инновационно-образовательного кон-
сорциума «Корпоративный университет». Благо-
даря поддержке государства интенсивно развива-
ется и цифровой кампус. Кроме того, совместно 
с предприятиями-партнерами разработаны, сер-
тифицированы и внедрены в учебный процесс 10 
новых образовательных программ в области циф-
рового производства. 

Профессорско-преподавательский состав, сту-
денты КарТУ имеют высокий потенциал и, без-
условно, приложат все усилия для качественного 
выполнения приоритетных задач.

Марат ИБАТОВ, 
ректор Карагандинского 

технического университета

Будущее - в детях
В ежегодных Посланиях Президента 
народу Казахстана ставятся 
приоритетные задачи социально-
экономического развития нашей страны 
на предстоящий период. 

В Послании «Единство народа и системные 
реформы - прочная основа процветания страны» 
были затронуты актуальные и своевременные 
вопросы. Меня особенно обрадовали пункты 
про систему образования и развитие массового 
спорта. Все мы хорошо понимаем, что будущее 
нашей страны - в образованном и здоровом по-
колении. 

Глава государства отметил, что для улучшения 
качества образования нужно с особым вниманием 
отнестись к подготовке педагогов и поручил по-
строить больше новых школ. Также было сказано, 
что талантливых детей надо поощрять, выделяя 
образовательные гранты для обучения. 

Обрадовало меня и то, что больше внимания 
будет уделяться развитию массового спорта, это 
значит, что будут созданы условия для занятия 
детей, появится больше спортивных площадок, 
доступных кружков и секций. Тем более что 
поддерживать физическую активность во время 
пандемии коронавирусной инфекции важно и 
нужно.

Виталий ХМЕЛЕВСКИЙ,
председатель 

Карагандинского областного 
польского общества «Полония»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

 СТР. 1

В нынешнем году на развитие стро-
ительной отрасли области из бюджета 
предусмотрены средства в сумме 25,8 
млрд тенге: 9 млрд - областному управ-
лению строительства, архитектуры и 
градостроительства, 16,8 млрд - транс-
ферты, передаваемые бюджетам горо-
дов и районов. 

- За счет выделенных средств из 
бюджета на сегодняшний день реали-
зуется 111 проектов. 31 из них стро-
ится нами, 80 - акиматами городов и 
районов. Кроме того, управлению вы-
делены 985,9 млн тенге на разработку 
проектно-сметной документации на 
строительство 39 социально значимых 
объектов, - сообщил А. Жайлыбаев.

Он рассказал, что в этом году вве-
дено в эксплуатацию общежитие на 
100 мест для Каркаралинского сель-
скохозяйственного колледжа имени 

М. Адекенова. Кроме того, согласно 
плану ввода 200 школ в 2021 году, пла-
нируется завершение строительства че-
тырех учебных заведений - в Караганде, 
на ст. Теректы города Жезказгана, в п. 
Жанаарка Жанааркинского района и с. 
Киикты Шетского района. В Сатпаеве 
и Жезказгане завершат строительство 
двух детских садов. Планируют завер-
шить и разработку четырех проектов - 
одного детского сада и двух школ в Ка-
раганде и спортзала к школе им. Абая в 
п. Шубарколь Нуринского района.

- Продолжается строительство при-
стройки к школе-интернату (бывшая 
школа-КТЛ для девочек) в Караган-

де. Начато строительство пристройки 
спортивного зала к двум школам - в 
поселке Агадырь Шетского района и 
селе Актубек Жанааркинского района. 
В текущем году планируется ввести в 
эксплуатацию и три объекта здравоох-
ранения. Это две подстанции скорой 
медицинской помощи в Майкудуке 
и Сортировке областного центра и 
фельдшерско-акушерский пункт в селе 
Кертинды Нуринского района. Начато 
строительство операционно-реанима-
ционного блока областного онкодис-
пансера, приемно-диагностического 
отделения при многопрофильной боль-
нице № 1 и здания позитронно-эмис-
сионной компьютерной томографии и 
ОФЭКТ центра. Продолжаются рабо-
ты по строительству областной много-
профильной детской больницы на 200 
коек. Ведется разработка 32 ПСД по 

объектам здравоохранения. Это про-
екты 31 ФАПа и реконструкция зда-
ния областной детской клинической 
больницы (45 квартал) под жилье для 
молодых специалистов, завершение 
которых тоже запланировано на теку-
щий год, - продолжил руководитель 
управления. 

К 750-летию Золотой Орды «Ұлық 
Ұлыс» с целью привлечения посети-
телей, повышения интереса у насе-
ления к одному из важнейших этапов 
истории формирования казахского 
народа было завершено строитель-
ство историко-культурного комплекса 
«Жошы хан» общей стоимостью 1,96 
млрд тенге. Сейчас ведутся работы по 
приему-передаче объекта в Жезказган-
ский городской дом дружбы и культу-
ры народов. Также в 2021-м вводится 
в эксплуатацию пристройка к зданию 
Жезказганского историко-археологи-
ческого музея. Акиматом Абайского 
района за счет целевых трансфертов, 
выделенных в рамках проекта «Ауыл 
- ел бесігі», ведутся работы по рекон-
струкции сельского клуба в с. Курма. 

- В целях развития массового спорта 
в области строятся 12 объектов. Семь 
из них планируем завершить в этом 
году. Это четыре физкультурно-оздо-
ровительных комплекса - в Шахтин-
ске, пос. Ботакара Бухаржырауского 
района и поселках Жезды и Карсакпай 
Улытауского района; один бассейн в 
поселке Жанаарка, один хоккейный 
корт в пос. Нура и реконструкция кров-
ли бассейна спортивно-оздоровитель-
ного комплекса «Қазақстан» в Сатпа-
еве. Последний проект реализуется за 
счет чрезвычайного резерва акимата 
области, - отметил Абзал Жайлыбаев. 
- По остальным пяти объектам строи-
тельство продолжается. Это два ФОКа 
в Жезказгане и с. Егиндыбулак Карка-
ралинского района, бассейн в п. Нура 
Нуринского района, хоккейный корт в 
с. Шахтерском Нуринского района и 
реконструкция стадиона «Юность» в 
Сатпаеве.

По развитию индустриальной ин-
фраструктуры в рамках Государ-
ственной программы поддержки и 
развития бизнеса «Дорожная карта 
бизнеса-2025» завершается подведе-
ние наружных сетей водоснабжения, 
канализации и тепловых сетей для 
детского сада в Темиртау, сообщил в 
завершение брифинга руководитель 
областного управления строитель-
ства, архитектуры и градостроитель-
ства.

Большая стройка
Наталья ФОМИНА

Новые сады, школы, бассейны, хоккейные корты, станции скорой помощи, историко-культурный 
комплекс появятся в области. О ходе реализации социально значимых проектов рассказал руководитель 
областного управления строительства, архитектуры и градостроительства Абзал Жайлыбаев в ходе 
брифинга. 

В НЫНЕШНЕМ 
ГОДУ НА РАЗВИТИЕ 
СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ 
ОБЛАСТИ ИЗ БЮДЖЕТА 
ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
СРЕДСТВА В СУММЕ 25,8 
МЛРД ТЕНГЕ.

Сейчас в телеграм-боте доступно более 30 госус-
луг и сервисов - это справка о несудимости, инфор-
мация о прописке, проверка штрафов, выписка о пен-
сионных начислениях и другие. Также бот поможет 
забронировать очередь в ЦОН.

Чтобы начать пользоваться ботом, необходимо устано-
вить на свой смартфон мессенджер Telegram и в поиске 
ввести @kenes1414bot. Нужно быть зарегистрирован-
ным в мобильной базе граждан и привязать свой номер. 
Затем нажать кнопку «Старт» и искать нужную услугу.

Если возникла проблема с получением SMS-кода, 
то нужно обратиться в контакт-центр 1414 и сооб-
щить оператору, менялся ли номер сотового телефо-
на. Когда в телеграм-боте появляется новая услуга, 
чтобы ею воспользоваться, нужно перезапустить 
бот. Это делается с помощью пункта меню «Очи-
стить историю» и последующего нажатия на кнопку 
«Старт». У телеграм-бота удобная и понятная нави-
гация, получить справку можно в любом месте.

Соб. инф.

Бот - друг человека
Казахстанцы привыкли, что самые востребованные справки можно получить, не обращаясь 
в ЦОН, через портал Egov. Но что делать, если под рукой не оказалось ноутбука или 
компьютера? Для таких случаев был создан телеграм-бот EgovKzBot2.0. С его помощью вы 
можете получать необходимые справки через смартфон.
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И не просто сохранить, но до-
биться того, что и в самую труд-
ную пору «Индустриалка», как 
любовно называли ее караган-
динцы и жители области с незапа-
мятных времен, оставалась почти 
такой же востребованной, как и 
продукты первой необходимости. 
Это сегодня с развитием интерне-
та есть множество самых разных 
источников информации. А тогда 
областная газета, не считая мест-
ного телеканала, была вне конку-
ренции. Из нее жители области уз-
навали горячие новости, получали 
полноценные и точные сведения 
по всем волнующим их вопросам. 

Газета подробно освещала труд-
ный процесс становления неза-
висимого Казахстана, перемены, 
происходившие в сфере экономи-
ки, культуры. Освобожденной от 
прежних цензурных ограничений, 
газете необходимо было избе-
гать крайностей, которыми стали 
грешить многие СМИ. И тут, как 
никогда много, стало зависеть от 
главного редактора - взвешенно-
сти его решений. Кемельбаеву 
всегда хорошо удавалось чув-
ствовать границы, оберегавшие 
редакцию от излишнего популиз-
ма и сухости подачи информа-

ции. В свое время окончивший 
Ленинградский государственный 
университет (факультет журнали-
стики) и имеющий за плечами со-
лидный опыт работы по специаль-
ности, он и сам умел писать живо 
и интересно и требовал того же от 
штатных и внештатных сотрудни-
ков. Достаточно сказать, что еще 
в бытность свою рядовым журна-
листом в далеком 1975 году за се-
рию публикаций о спорте он стал 
лауреатом конкурса, проводимого 
Союзом журналистов СССР. 

Понимая, что кадры действи-
тельно решают все, большое вни-
мание уделял подбору журнали-
стов. При этом он всегда давал 
шанс проявить себя студентам 
кафедры журналистики КарГУ 
имени Е. Букетова, а в случае, 
если они подавали надежды, по 
окончании вуза принимал на ра-
боту. Кстати, многие из тех, кто 
начинал трудовую деятельность 
в «Индустриалке», стали веду-
щими журналистами в частных 
и государственных СМИ области 
и республики. Возможно, то вни-
мание, которое он уделял принци-
пу преемственности поколений, 
позволило ему собрать очень ра-
ботоспособный, преданный сво-

ему делу творческий коллектив. 
Горжусь тем, что и мне довелось 
поработать в нем несколько лет, 
оставивших о себе самые теплые 
воспоминания. О Султане Мах-
мудовиче я впервые услышал, ра-
ботая в газете «Балхашский рабо-
чий», от своего коллеги. 

- Знаешь, - сообщил он мне как-
то, - главным редактором «Инду-

стриалки» назначен наш земляк 
и бывший сотрудник Султан Ке-
мельбаев. - И вкратце рассказал о 
нем, поскольку проработал с ним 
какое-то время. Но тогда я не ду-
мал и не гадал, что судьба распо-
рядится таким образом, что через 
несколько лет стану работать под 
его началом в этой самой «Инду-
стриалке». 

Сказать, что с ним было про-
сто работать, значит погрешить 
против истины. Впрочем, надо 
признать: он не требовал ничего 
сверх того, что предписывалось 
служебными обязанностями. При 
этом это веселый и добрый по на-
туре человек. Встретишь его в ли-
фте ли, на улице всегда ответит на 
приветствие, поинтересуется, все 
ли хорошо дома. Вот это его вни-
мательное отношение к людям с 
лихвой компенсировало строгость 
во всем, что касалось работы. Ка-
жется, не было на моей памяти 
случая, чтобы сотрудник редак-
ции в день рождения остался без 
поздравления главного редактора. 
При этом женщинам непременно 
вручались букеты цветов.

 А как весело проходили коллек-
тивные выезды на природу по его 
инициативе. При этом сотрудни-
кам разрешалось брать с собой де-
тей. Кстати, многих из них Султан 
Махмудович знал по именам. Это, 
несмотря на то, что в коллективе 
редакции тогда работало около 
полусотни человек. А случалось у 
кого из нас горе-несчастье, и мы, 
благодаря главному, не остава-
лись без поддержки коллектива. 
Каждый обращавшийся за той или 
иной помощью к Султану Махму-
довичу знал, что он внимательно 
его выслушает и, если это возмож-

но, поможет. Даже если ему при-
дется для этого кого-то со сторо-
ны попросить оказать содействие. 
Благо, что у него был обширный 
круг знакомых.

 Разумеется, как и у всякого чело-
века, были у Султана Махмудовича 
и свои недостатки. Уж белым и пу-
шистым назвать его было трудно. 
Сгоряча мог обругать и даже неза-
служенно обидеть. Но, остыв, из-
винялся. На него невозможно было 
долго обижаться. Да и сам Султан 
Махмудович не отличался злопа-
мятностью. Как настоящий глава 
большой журналистской семьи не 
давал своих в обиду. И хочу особо 
подчеркнуть, что за все время его 
пребывания в должности главного 
редактора, как бы трудно ни прихо-
дилось газете, она никогда не нахо-
дилась в упадке или кризисе. 

Да, дорогой наш Султан Мах-
мудович, мы, Ваши бывшие со-
трудники, все это помним и бла-
годарим за годы совместной и 
плодотворной работы. 

Что касается его собственной 
семьи, то и тут у него все в полном 
порядке. Вместе с женой Татьяной 
вырастили двух замечательных 
дочерей, растут внуки. К сожа-
лению, годы напряженного труда 
подорвали здоровье Султана Мах-
мудовича. Он никак не оправится 
после инсульта. Но мы верим, что 
характер борца, сильная воля, под-
держка родных и друзей помогут 
ему выздороветь. От души по-
здравляем юбиляра, ветерана жур-
налистики. Желаем ему выздо-
ровления и долгих лет жизни. На 
радость всем близким и всем нам, 
его друзьям и бывшим коллегам. 

Валерий КИМ

Коллектив «Индустриальной 
Караганды» присоединяется к по-
здравлениям. С юбилеем, Султеке! 
Долгих лет жизни!

ЮБИЛЕИ

Сквозь испытания временем
Султану Махмудовичу Кемельбаеву, главному редактору 
«Индустриальной Караганды» с 1993-го по 2006 год, 
исполняется 75 лет. 13 лет быть у руля ведущего 
периодического печатного издания области, согласитесь, 
непросто и в более спокойные периоды времени. А 
указанный временной отрезок вобрал в себя столько 
крупномасштабных событий, что надо было обладать 
поистине бойцовским характером, сильной волей и 
незаурядными организаторскими способностями, чтобы 
сохранить коллектив, газету. 

ОСВОБОЖДЕННОЙ ОТ 
ПРЕЖНИХ ЦЕНЗУРНЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ, ГАЗЕТЕ 
НЕОБХОДИМО БЫЛО ИЗБЕГАТЬ 
КРАЙНОСТЕЙ, КОТОРЫМИ 
СТАЛИ ГРЕШИТЬ МНОГИЕ СМИ. 
И ТУТ, КАК НИКОГДА МНОГО, 
СТАЛО ЗАВИСЕТЬ ОТ ГЛАВНОГО 
РЕДАКТОРА.

Именно в эти годы сформирова-
лась единая комплексная система 
органов  государственного аудита 
и финансового контроля, осущест-
влен переход на качественно новый 
уровень работы по международным 
стандартам, внедрены современные 
формы и методы аудиторской и экс-
пертно-аналитической деятельно-
сти, усовершенствованы законода-
тельная и методологическая  базы, 
выстроен кадровый потенциал.

Пройдя непростой путь станов-
ления, проделав огромную работу, 
ревизионная комиссия по Караган-
динской области под руководством 
ее первого руководителя Серика 
Балгатаевича Утешова состоялась 
как действенный, результативный, 
востребованный контрольный ор-
ган, стоящий на страже использова-
ния бюджетных средств и уверенно 
занявший достойное место среди 
органов государственного аудита. 

Состав ревизионной комиссии 
сформирован из квалифицирован-
ных работников, имеющих мно-
голетний стаж и навыки работы 
в сферах экономики, финансов, 
строительства, что в свою очередь 
позволило в годы становления до-
статочно эффективно и качественно 
исполнять поставленные задачи. 

Значительный вклад в развитие 
ревизионной комиссии внесли ее 
ветераны Алмагуль Таймановна 
Усерова, Куролай Мадешевна Бек-
магамбетова, Владимир Федорович 
Самойлюк, Жаролла Искакович 
Искаков, Светлана Александровна 
Сарзунова, Серик Жуматаевич Жу-
матаев, Карыгул Жекеев.

Выполняемые ревизионной ко-
миссией функции и полномочия 
предъявляют высокие требования 
к уровню профессиональных зна-
ний, умений и навыков ее работни-
ков, в том числе и по международ-
ной  практике. Так, международные 
сертификаты CIPFA имеют 74% 
работников от общего количества, 
при этом доля сертифицированных 
работников к общему количеству 
составляет 76%.

Работники ревизионной комис-
сии приобрели неоценимые знания 
и опыт работы в таких странах, как 
Турецкая Республика и Исламская 
Республика Иран. 

Для приобретения практического 
опыта государственные аудиторы 
ревизионной комиссии привлека-
ются к участию в аудиторских ме-
роприятиях Счетного комитета по 
контролю за исполнением респу-

бликанского бюджета.  Также вы-
строена работа по обмену опытом 
с другими ревизионными комисси-
ями.

За 10 лет работы ревизионной 
комиссией проведено 237 аудитор-
ских и экспертно-аналитических 
мероприятий на 1789 объектах с 
охватом государственных средств в 
размере 1512 млрд тенге, по резуль-
татам которых выявлено наруше-
ний на 183 млрд тенге, принятыми 
мерами сумма, подлежащая воз-
врату в бюджет в размере 98 млрд 
тенге, возмещена/восстановлена, к 
дисциплинарной и административ-
ной ответственности привлечены 
1672 лица.

За этими цифрами скрывается 
ежедневная и слаженная работа 
всей профессиональной команды 
ревизионной комиссии.

Налажено взаимодействие с пред-
ставительной и исполнительной 
властями, правоохранительными 
органами, ведущими высшими 
учебными заведениями. Подписаны 
меморандумы о взаимном сотруд-
ничестве с областным филиалом 
партии «Nur Otan», службой эконо-
мических расследований и ревизи-
онными комиссиями других регио-
нов. 

Ни у кого не вызывает сомнения 
роль Счетного комитета по контро-
лю за исполнением республикан-
ского бюджета как Высшего органа 
государственного аудита и финан-
сового контроля в становлении и 
развитии ревизионных комиссий. 
Благодаря стратегической направ-
ленности действий Высшего орга-
на, обмену опытом, гармонизации 
процедур и стандартов аудита, раз-
работке общих принципов и реко-
мендаций проведение аудиторских 
мероприятий осуществляется на 
более высоком и результативном 
уровне.

По прошествии 10 лет ревизион-
ная комиссия по Карагандинской 
области твердо занимает свое место 
в системе государственного ауди-
та и финансового контроля, с уве-
ренностью планирует будущее, не 
останавливаясь на достигнутом и 
глубоко осознавая необходимость 
дальнейших усилий в обеспечении 
прозрачности, эффективности фор-
мирования и использования бюд-
жетных средств и активов государ-
ства.

Ревизионная комиссия
по Карагандинской области

Ревизионной комиссии 
по Карагандинской области - 10 лет

ДАТЫ

В этом году ревизионная комиссия по Карагандинской 
области отмечает свой 10-летний юбилей. Создание 
ревизионной комиссии и определение ее статуса как 
независимого и самостоятельного государственного органа 
было ознаменовано необходимостью совершенствования и 
укрепления системы органов  государственного финансового 
контроля.

Медицинское учреждение, которое прак-
тически все жители областного центра зна-
ют, как Пришахтинский роддом, переживает 
очередной этап модернизации. Вот уже пол-
месяца в рамках реализации 3Н-сортировки 
здесь действует система экстренного вызова 
медицинского персонала «SOS». Техниче-
ский прогресс начинается, что называется, с 
порога. У начала пандуса, ведущего в прием-
ное отделение, установлена кнопка вызова. 
Таким образом бригадам скорой помощи, 
доставляющим пациенток, нет необходимо-
сти стучать в двери - их открывают сразу же, 
пока каталка преодолевает подъем. 

В самом приемном отделении над столом 
установлен пульт экстренного реагирования 
с указанием профильного специалиста, необ-
ходимого для осмотра. Это - реаниматолог, 
лаборант, врач УЗИ, дежурный врач, неона-
толог. Сигнал поступает на кнопочный теле-
фон. На ответ отводится пять минут, но, как 
правило, это делается гораздо быстрее. Во 
время визита журналистского десанта в пе-
ринатальный центр привезли будущую маму 
в тяжелом состоянии. Едва каталка пересек-
ла порог, дежурный врач уже вызвал реани-
матолога, и через пару минут доктор был на 
месте. На вопрос, откуда им было известно, 
какой именно специалист нужен, объяснили, 
что со «скорой помощи» поступила информа-
ция о том, с каким диагнозом госпитализиру-
ется женщина. Ни одной секунды драгоцен-
ного времени, необходимого для спасения 
беременной и ее ребенка, не было потрачено 
впустую. Налицо своевременность оказания 

неотложной медицинской помощи на уровне 
приемного отделения.

Проходим дальше. Внимание привлека-
ют электронные браслеты, «украшающие» 
руку каждой пациентки. Это не дань моде - 

устройство предназначено для вызова меди-
ков при экстренных или угрожающих состо-
яниях. Для этого достаточно нажать кнопку, 
расположенную на месте циферблата. Кроме 
того, в каждой палате и комнатах гигиены 
установлены аналогичные блоки «SOS». 

При вызове на мобильнике, которым осна-
щен каждый пост, высвечивается номер па-
латы, из которой поступил сигнал. 

- Когда система только начала работать, 
были случаи, когда женщины просто из 
любопытства воспользовались браслетом. 
И нам приходилось бегать в разные сторо-
ны. Теперь при поступлении мы объясняем, 
как это работает и для чего нужно. В целом 
могу отметить, что это очень удобно, пото-
му что мы не всегда знаем, что происходит 
в каждой палате, сидя на посту. Раньше в 
случае угрозы здоровью женщинам прихо-
дилось либо кричать, либо просить соседок 
позвать врача, - объяснила старшая акушер-
ка отделения патологии беременных Татья-
на Чивилева.

21-летняя Анна Босенко на личном опыте 
знает, что в этих стенах она находится под 
постоянным присмотром специалистов. 

- Бывает так, что начинаются схватки, а 
рядом никого нет. Cо мной так было уже не-
сколько раз. Две-три минуты, и помощь тут 
как тут. Здесь за этим пристально следят.

А Динара Аманбаева сигнализировала пер-
соналу, когда ночью не смогла самостоятель-
но успокоить сильно плачущего ребенка, и во 
время болей в животе перед родами. 

 В общей сложности закуплено 123 брасле-
та - по количеству койко-мест. Как сообщили 
в пресс-службе управления здравоохранения, 
эта система постепенно будет внедряться во 
все организации родовспоможения области. 

- Такое нововведение очень актуально 
для нашей службы и с первых же ней пока-
зало свою эффективность. Кроме того, для 
пациентов это элемент надежности - надев 
устройство, они как будто становятся спо-
койнее и увереннее, - отметила руководитель 
перинатального центра Гульбан Мамалино-
ва.

Фото Александра МАРЧЕНКО

ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

Кнопка спасения
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Все пациентки перинатального центра № 2 областной клинической больницы 
теперь при поступлении получают браслеты, снабженные большой желтой 
кнопкой. Этот гаджет предназначен для дистанционной связи с персоналом. 

В ПРИЕМНОМ ОТДЕЛЕНИИ 
НАД СТОЛОМ УСТАНОВЛЕН 
ПУЛЬТ ЭКСТРЕННОГО 
РЕАГИРОВАНИЯ С УКАЗАНИЕМ 
ПРОФИЛЬНОГО СПЕЦИАЛИСТА, 
НЕОБХОДИМОГО ДЛЯ ОСМОТРА.

ЭТО НЕ ДАНЬ МОДЕ - УСТРОЙСТВО 
ПРЕДНАЗНАЧЕНО ДЛЯ ВЫЗОВА МЕДИКОВ 
ПРИ ЭКСТРЕННЫХ ИЛИ УГРОЖАЮЩИХ 
СОСТОЯНИЯХ.
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Восстановительная терапия па-
циентов после COVID-19 пред-
полагает несколько этапов. Еще в 
период госпитализации начинает-
ся комплекс восстановительных 
мероприятий, которые направле-
ны на нормализацию дыхания, 
устранение кашля и одышки, 
снижение развития осложнений, 
улучшение качества жизни и об-
легчение симптомов беспокой-
ства и депрессии. 

После выписки, в зависимости 
от тяжести течения заболевания и 
наличия сопутствующих патоло-
гий, пациента могут направить на 
второй или сразу на третий этап 
медицинской реабилитации, кото-
рый проводится в поликлиниках, 
дневных и круглосуточных стаци-
онарах, реабилитационных цен-
трах, санаториях, стационарах на 
дому либо дистанционно. Стоит 
отметить, что постковидный син-
дром требует и мер психологиче-
ской поддержки. 

- В восстановительном лечении 
второго этапа нуждается пациент, 
перенесший коронавирусную ин-

фекцию, если у него насыщение 
крови кислородом было ниже 
95%, объем поражения легких 
составил более 50% или этот по-
казатель был на уровне 25%, но 
присутствовала одышка, превы-
шающая норму. Кроме того, если 
были сопутствующие заболева-
ния, обеспечивалась кислородная 
поддержка, лечение проходило в 
отделении реанимации и интен-
сивной терапии. Пациенты с уме-
ренно выраженными нарушения-
ми направляются на третий этап, 
- пояснили в пресс-службе Кара-
гандинского филиала ФСМС. 

При наличии показаний рассчи-
тывать на реабилитацию третьего 
этапа могут и граждане, которые 
лечились дома и не обращались 
в медицинские организации. Им 
также необходимо пройти оценку 
мультидисциплинарной команды.

Курс реабилитации для каждого 
пациента подбирается индивиду-
ально с учетом особенностей ор-
ганизма пациента, наличия у него 
сопутствующих заболеваний, воз-
раста и т.д. 

Порядок направления на этот 
вид помощи пациентов, перенес-
ших COVID-19 и коронавирусную 
пневмонию, не отличается от уже 
существующего: для этого нужно 
обратиться к участковому вра-
чу, который даст направление на 
консультацию врача-реабилито-
лога или мультидисциплинарной 
группы специалистов для оценки 
состояния пациента. При осмотре 
учитываются функции дыхания - 
уровень сатурации, изменения по 

данным КТ или рентгенографии, 
а также способность к повседнев-
ной жизни - индекс Бартела.

…Каждое утро, если позволяет 
погода, во дворе многопрофиль-
ной больницы № 1 собирается 
группа пациентов, перенесших 
КВИ. Под руководством инструк-
тора ЛФК они занимаются ком-
плексом физических упражнений 
и специальными дыхательными 
практиками, чтобы устранить по-
следствия заболевания, восстано-
вить здоровье и прежний уровень 
объема легких.

- Инициатива проведения таких 
практик исходила от нашего руко-
водства, - рассказала инструктор 
ЛФК отделения реабилитации и 
восстановительного лечения по-
ликлиники МБ № 1 Елена Тофан. 
- Когда наши пациенты начали 
болеть, встал вопрос о том, что 
им необходимо дальнейшее вос-
становление. Поэтому, используя 
утвержденный протокол лечения 
больных с COVID-19, мы начали 
такую работу. Для этого врачи-реа-
билитологи разрабатывают специ-
альную программу для каждого 
пациента, исходя из его диагноза, 

тяжести перенесенной инфекции, 
а также с учетом сопутствующих 
заболеваний и возраста.

 Гимнастика тренирует внутрен-
нюю мускулатуру органов дыха-
ния, укрепляет диафрагму - самую 
главную мышцу, участвующую в 
процессе дыхания и звукообра-
зования. Во время упражнений 
обеспечивается насыщение ор-
ганизма кислородом, увеличива-
ется жизненная емкость легких, 
развиваются мышцы грудной 
клетки, повышаются упругость 
и эластичность мышц всего тела, 
происходит укрепление стенок 
кровеносных сосудов изнутри. Ре-
гулярное выполнение комплекса 
способствует быстрому отхожде-
нию мокроты и слизи из бронхи-
ального дерева, что помогает вос-
становлению носового дыхания в 
кратчайшие сроки. Мы стараемся 
проводить ее по возможности на 
свежем воздухе и тем самым избе-
гать скученности. 

Врач-реабилитолог Ксения 
Устиненко пояснила, что сразу 
после выписки пациента из стаци-
онара врачи связываются с ним и 
дают минимальный комплекс ды-
хательной гимнастики для само-
стоятельного выполнения. После 
двухнедельного карантина люди 
приходят в поликлинику и начина-
ют курс реабилитации. 

- Для пациентов с остаточны-
ми 20-25% поражения легких 
положена реабилитация третье-
го этапа, - говорит доктор. - Они 

должны пройти консультацию 
психолога, физиопроцедуры и 
заниматься дыхательной гимна-
стикой. Мы считаем это основ-
ным методом восстановления 
после КВИ, он имеет уровень 
доказательности А. Кроме того, 
практикуем электрофорез, ап-
парат светотерапии биоптрон и 
тонирующий лазер, помогающий 
улучшить кровоснабжение, за 
счет чего рассасываются фиброз-
ные ткани. Он также оказывает 
противовоспалительный, проти-
воотечный и обезболивающий 
эффект. 

За последний месяц реабилита-
цию в поликлинике при МБ № 1 
прошли 40 человек самого разно-
го возраста. В первый день паци-
ента обследуют - для этого есть 
разработанная модифицированная 
шкала одышки, с помощью кото-
рой проверяют состояние дыха-
тельной системы. Далее ведется 
динамическое наблюдение - на 
5-7 день и к концу лечения. Курс 
по протоколу длится 14 дней. Са-
мое эффективное упражнение, по 
мнению врача, - диафрагмальное 
дыхание. В отделении пациентов 
обучают его делать, далее приме-
нять метод нужно не менее двух 
раз в день. 

- К сожалению, последствия 
COVID-19 поддаются лечению с 
трудом. Пациенту с поражением 
легких до 25% необходимо вос-
станавливаться не менее полу-
года, если поражено 50% дыха-
тельных путей, придется ждать 
год и даже полтора. Но мы видим 
реальные результаты - на 14 день 
уменьшается одышка, проходит 
кашель, общее состояние улуч-
шается. Нам важно, чтобы чело-
век мог выдерживать физические 
нагрузки и вернуться к прежне-
му образу жизни, - добавила ре-
абилитолог. 

Возвращение к прежней жизни
Светлана СВИЧ

Выписаться из инфекционного стационара после 
перенесенной коронавирусной инфекции - еще не значит 
выздороветь. К сожалению, коварная болезнь требует 
долгого восстановления, занимающего от нескольких 
месяцев до года. Именно поэтому для больных после 
COVID-19 предусмотрена реабилитация за счет средств 
медицинского страхования. 

КУРС РЕАБИЛИТАЦИИ 
ДЛЯ КАЖДОГО ПАЦИЕНТА 
ПОДБИРАЕТСЯ 
ИНДИВИДУАЛЬНО С 
УЧЕТОМ ОСОБЕННОСТЕЙ 
ОРГАНИЗМА ПАЦИЕНТА, 
НАЛИЧИЯ 
У НЕГО СОПУТСТВУЮЩИХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ, ВОЗРАСТА 
И Т.Д. 

…КАЖДОЕ УТРО, ЕСЛИ 
ПОЗВОЛЯЕТ ПОГОДА, ВО 
ДВОРЕ МНОГОПРОФИЛЬНОЙ 
БОЛЬНИЦЫ № 1 СОБИРАЕТСЯ 
ГРУППА ПАЦИЕНТОВ, 
ПЕРЕНЕСШИХ КВИ.

Карагандинка Мадина Рамаданова - 
многодетная мать. Когда стоял вопрос 
об определении в дошкольную органи-
зацию троих старших детей, никаких 
вопросов не возникало - механизм ра-
ботал как часы. Что же касается млад-
шего сына, то молодая женщина все-
рьез опасается, что ему придется еще 
долго сидеть с няней. 

- Раньше брался в расчет кален-
дарный год. Например, если ребенку 
исполнялось три года осенью, летом 
следующего года он уже начинал посе-
щать детсад. Теперь же система рабо-
тает иначе. И если я правильно поняла, 
мой малыш, которому в октябре будет 
два года, попадет в список только в че-
тырехлетнем возрасте, причем только 
в младшую группу, - поделилась она 
своими тревогами.

Задуматься над этим ее заставил 
пост блога о детском образовании.

«Когда родители видят, что в систе-
ме имеются свободные места в группу, 
например 3-4 года, то часто думают: 
вот нам в октябре три года, значит, 
попадем. На самом деле не так. Недав-
но мы писали, что законодательство 
изменилось в отношении возрастных 
групп. Теперь возраст ребенка исчис-
ляется по количеству полных лет на 1 
сентября (начало учебного года), а не 
как ранее - с авансом до 31 декабря», - 
отмечается в блоге.

В управлении образования Караган-
динской области объяснили, как это 
работает. По словам главного специ-
алиста отдела дошкольного и общего 
среднего образования Асель Таукено-

вой, приказом министерства действи-
тельно были определены нормы и 
конкретные категории возрастов для 
приема в детские сады. И в настоящее 
время дошкольным считается возраст 
до приема в первый класс на первое 
сентября текущего года. Таким обра-
зом, теперь группы комплектуются из 
мальчиков и девочек, которым на нача-
ло учебного года исполнилось полное 
количество лет (2-3, 3-4 года). 

- Дети, которые родились после пер-
вого сентября, попадают в возрастную 
группу следующего календарного 
года. То есть если малыш появился на 
свет в 2019 году, то он будет посещать 
дошкольную организацию с рожден-

ными в 2020-м. Сейчас он находится 
в категории от одного до двух лет. На 
сегодняшний день в Караганде прием 
этого возраста пока не ведется, - объ-
яснила А. Таукенова. 

В августе следующего года этот 
ребенок будет в категории 2-3 года. 
Выпуск из дошкольной организации 
воспитанников, достигших школьного 
возраста, осуществляется до 1 авгу-
ста ежегодно. Перевод воспитанников 
из одной возрастной группы в дру-
гую производится c 1 по 31 августа. 
Комплектование на новый учебный 
год проходит с 1 июня по 31 августа. 
Таким образом, объяснила главный 
специалист, сын М. Рамадановой смо-
жет попасть в детский сад. Но только 
после того, как будут сформированы 
основные группы. То есть если оста-
нутся свободные места. Отслеживать 
их ей необходимо, начиная с 1 августа 
2022 года. 

- Например, на сегодняшний день по 
областному центру 2 990 детей зачис-
лены в дошкольные учреждения. Ос-
новной прием идет трехлетних малы-
шей, рожденных с 1 сентября 2017-го 
по 1 сентября 2018 года. И теперь до-
бирают детей, рожденных с 1 сентября 
по 31 декабря. При этом необходимо 
отметить, что по Караганде имеется 
более 2 тысяч свободных мест. И как 
раз они предназначены для тех, кто не 
попал в прошлом году.

К чему эти изменения? Профильное 
министерство исходило из того, что 
уровень подготовки детей, рожденных 
в начале года, существенно отличается 
от тех, кто появился на свет в конце. А 
заниматься им приходилось по одной 
программе, что доставляло массу про-
блем воспитателям и методистам. 

- В нашей области с этой ситуацией 
справляются. Например, в других го-
родах и районах, за исключением Ка-
раганды, такой проблемы вообще не 
существует. Мест более чем достаточ-
но. Так, в этом году открывается более 
3 тысяч новых мест. За счет строитель-
ства детских садов, как государствен-
ных, так и частных, с размещением 
государственного образовательного 
заказа, при котором родители возме-
щают только сумму за питание, - под-
черкнула А. Таукенова. 

Первый в очереди
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Родители малышей запутались в новой процедуре приема в детский сад. В областном управлении 
образования заверяют, что повода для беспокойства нет.

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ДОШКОЛЬНЫМ СЧИТАЕТСЯ ВОЗРАСТ 
ДО ПРИЕМА В ПЕРВЫЙ КЛАСС НА ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ 
ТЕКУЩЕГО ГОДА. ТАКИМ ОБРАЗОМ, ТЕПЕРЬ ГРУППЫ 
КОМПЛЕКТУЮТСЯ ИЗ МАЛЬЧИКОВ И ДЕВОЧЕК, КОТОРЫМ 
НА НАЧАЛО УЧЕБНОГО ГОДА ИСПОЛНИЛОСЬ ПОЛНОЕ 
КОЛИЧЕСТВО ЛЕТ (2-3, 3-4 ГОДА). 

Мне 81 год, я пенсионерка, совсем недавно 
перенесла заболевание коронавирусом 
в тяжелейшей форме, находилась между 
жизнью и смертью. Поражены были 50% 
легких. Моя внучка - врач, она осознавала 
всю серьезность моего положения и 
связалась с заведующим инфекционным 
госпиталем многопрофильной больницы 
имени профессора Х.Ж. Макажанова 
Видади Сохрабовичем Джамаледдиновым 
с просьбой положить меня на лечение в 
его учреждение. Он ей не отказал, так я 
оказалась в этом госпитале.

В первые часы меня приняла высококвалифициро-
ванный дежурный врач Акмарал Сабировна Сайлау-
баева, которая увидела мое тяжелейшее положение и 
начала меня лечить. У меня был вопрос: «Есть ли у 
меня шанс на выздоровление?» Она с уверенностью 
сказала мне: «Я вас вылечу». Эти слова окрылили 
меня, дали надежду, что я смогу выжить...

Денно и нощно мне оказывали внимание, круглосу-
точно был подключен кислородный аппарат. Позднее 
меня лечила врач Александра Васильевна Смирнова, 
также очень грамотный специалист.

Сам заведующий инфекционным госпиталем В.С. 
Джамаледдинов круглые сутки находился в отделе-
нии. Здесь на высоком уровне соблюдались санитар-
но-эпидемиологические меры. В отделении всегда 
царили чистота, полный порядок, все создано для 
человека. В прошлом я работала в санэпидемслужбе 
области и была просто поражена этой больницей.

Как ветеран труда, имеющая 53 года трудового ста-
жа, награжденная нагрудным знаком «Знак почета» 
республиканской ветеранской организации, от име-
ни сотен больных, которые находились на лечении 
в одно время со мной, хочу попросить руководство 
областного управления здравоохранения особо отме-
тить и поощрить хорошо поставленную работу ин-
фекционного госпиталя многопрофильной больницы 
имени Х.Ж. Макажанова, а также его заведующего 
В.С. Джамаледдинова и его славный коллектив. 

 
Клара АЙМУРЗИНА,

ветеран труда
г. Караганда

ПОБЛАГОДАРИ, «ИНДУСТРИАЛКА»!

Спасибо 
нашим 
врачам!
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В XVI чемпионате мира среди 
мужчин и VII чемпионате мира 
среди женщин принимают участие 
представители 10 стран мира - это 
Казахстан, Россия, Беларусь, Сло-
вакия, Польша, Сенегал, Чехия, 
Узбекистан, Монголия и Австрия. 

Всего в Караганду приехало 15 
команд. При этом одним из обя-
зательных условий соревнований 
стало отсутствие зрителей на три-
бунах - согласно санитарно-эпи-
демиологическим требованиям. 
Организаторами выступили Меж-

дународная спортивная федерация 
пожарных и спасателей и МЧС РК.

Церемония открытия началась 
с минуты молчания, посвящен-
ной трагическим событиям в 
Жамбылской области. Там при 
взрыве склада боеприпасов по-
гибли 15 человек, среди которых 
6 военнослужащих и 9 сотрудни-
ков органов гражданской защиты.

Почетными гостями мероприя-
тия стали министры по ЧС Респу-
блики Казахстан - Юрий Ильин, 

Республики Беларусь - Вадим 
Синявский, первый заместитель 
министра Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных 
бедствий Александр Чуприян, а 
также участники и делегаты из 16 
стран.

По словам министра по ЧС РК 
Юрия Ильина, Караганда выбрана 
не случайно. На выбор повлияли и 
удобная логистика, и наличие ста-
диона, соответствующего стандар-
там. Требовалось место для прове-

дения соревнований на открытом 
воздухе. На стадионе «Шахтер» 
подготовили необходимую базу, 
установили палатки-раздевалки, 
фудкорт, а для знакомства с наци-
ональными обычаями и традиция-
ми соорудили этноаул. Кроме того, 
в рамках открытия чемпионата со-
стоялась выставка аварийно-спа-
сательной техники и оборудова-
ния. На ней была представлена и 
отечественная продукция.

После зажжения огня чемпио-
ната прошли финальные забеги 
среди женских и мужских команд 
в дисциплине «Подъем по штур-
мовой лестнице» и награждение 
победителей. Победителем среди 
женщин стала Екатерина Ченда-
кова из Российской Федерации, а 
среди мужчин - Никита Уколов из 
Республики Беларусь. Во второй 

соревновательный день чемпио-
ната мира команды состязались в 
преодолении 100-метровой поло-
сы препятствий. В последующие 
дни пройдут состязания по пожар-
ной эстафете и боевому разверты-
ванию. 

Сообщается, что командам, за-
нявшим первое место, будут вру-
чены ключи от новых автомоби-
лей.

В Казахстане подобное меро-
приятие проводится во второй 
раз. Ранее, в 2014 году, мировое 
первенство проходило в Алматы. 
Проведение чемпионатов мира по 
пожарно-спасательному спорту 
направлено на укрепление друже-
ственных связей и сотрудничества 
в области органов гражданской 
защиты разных стран, отмечают в 
МЧС РК.

- Сейчас идет репетиционный 
период во всех коллективах. Поми-
мо этого принимаем участие в раз-
личных мероприятиях. Например, 
второго сентября было открытие 
чемпионата мира по пожарно-спа-
сательному спорту, - отметил он.

Старт программы намечался 
на этот месяц, но в свете ны-
нешней ситуации график сдви-
нулся на начало октября. А план 
действий уже готов. Не считая 
концертов на родной сцене, это 
проведение Международного 
фестиваля «Сарыарқа», Респу-
бликанского конкурса им. Тат-
тимбета, выступление симфо-
нического оркестра с отчетным 
концертом в Алматы, казахского 
- в Ташкенте, джазового - к Кок-
шетау и многое другое. 

Как известно, Талгат Идрисов 
- не только грамотный менеджер 
(под его руководством находит-
ся без малого 420 человек), но и 
талантливый исполнитель (бари-
тон). Как он сам шутит, будучи 
директором, остается играющим 
тренером. И неужели, празднуя в 
эти дни свой юбилей, не отметит 
его творческим вечером?

- Сейчас это невозможно. Зал 
рассчитан на 400 мест, а при усло-

вии того, что заполняемость зала не 
должна превышать 30 процентов, 
это лишь 100 человек. У меня толь-
ко родственников примерно столь-
ко. А ведь есть еще друзья, коллеги. 
Поэтому лучше выдержать паузу, и 
я надеюсь, что этот концерт, своео-
бразный отчет за мои 60 лет, состо-
ится в ноябре, - поделился он.

Самое интересное, что нынеш-
ний руководитель творческих кол-
лективов ни в юности, ни в ранней 
молодости даже не помышлял о 
том, что музыка станет делом его 
жизни. Уроженец Джамбулской 
области, он после службы в армии 
решил поступать во Фрунзенский 
политехнический институт (Кир-
гизия). Но на подготовительные 
курсы молодого человека в форме 
не приняли, мотивировав отказ 
тем, что ставка делается на подго-
товку кадров для республики. 

- Я устроился на завод «Юж-
казэнергоремонт», готовился к 
экзаменам в вуз. И волею судьбы 
случилось так, что ко мне в гости 
приехали друзья из Алма-Аты. «Ты 
же когда в школе пел, был солистом 
хора. В консерватории есть подго-
товительный факультет. Почему 
бы не попробовать? Не поступишь 
- заберешь документы и успеешь 

сдать в другой институт», - сказа-
ли мне они. Приехал, попробовал, 
меня взяли. Два года учился у на-
родного артиста Казахской ССР, 
солиста Алма-Атинского театра 
оперы и балета Мурата Мусабаева, 
- вспоминает Талгат Идрисов.

После окончания консервато-
рии наставник посоветовал ехать 
в Караганду, где как раз открылся 
оркестр казахских народных ин-
струментов. 

- И вот с 1989 года я работаю 
здесь. До 2000-го был солистом, 
затем директор нашего концертно-
го объединения Зейнулла Мейрам-
беков пригласил своим заместите-
лем, а после его выхода на пенсию 
в 2008 году я возглавил коллектив, 
- рассказал Талгат Нусупович. 

Концертное объединение им. 
Кали Байжанова - большой и слож-
ный механизм. В его состав входят 
симфонический, академический 
им. Таттимбета, джазовый орке-
стры, ансамбли «Мерей», «Арай», 
«Ауен», «Арқа сазы» и фольклор-
но-хореографический. И руководи-
тель хорошо знает, за какие струны 
нужно дергать, чтобы он работал 
как часы. Все дело в том, что он не 
просто менеджер, но и музыкант, 
а это дает ему возможность пони-

мать настроение своих подчинен-
ных. Это очень важно, если прини-
мать во внимание, что творческие 
люди - весьма чувствительные и 
ранимые натуры. 

- Талантами не становятся, а 
рождаются. Они подобны драго-
ценному камню, который даже 
обвалявшийся в пыли не потеряет 
ценности. Если его еще и отшли-
фовать, то он заиграет всеми гра-
нями, - подчеркивает Т. Идрисов.

И он делает это на протяжении 
многих лет. А впереди еще мно-
го планов, как жизненных, так и 
творческих: 

- Наш симфонический оркестр 
выступал с гастролями в 35 горо-
дах Китая, джаз-бэнд выезжал в 
Турцию, академический казахский 
- в Румынию. Когда коллективы 

сидят на одном месте, начинают 
прокисать. А во время выездов, 
пусть даже по Казахстану, музы-
канты собираются, воодушевля-
ются, у них словно появляются 
крылья. Поэтому я как руководи-
тель стремлюсь расширять гра-
ницы, возможности, создавать 
новые программы, приглашать 
известных исполнителей для вы-
ступления с нашими оркестрами. 
Что касается семьи, дочь окончила 
школу с золотой медалью, Назар-
баев Университет с красным ди-
пломом, магистратуру в Германии. 
У нее все сложилось. Теперь самое 
главное - сын, который учится в 

восьмом классе. Нужно его поста-
вить на ноги, вывести в люди. Это 
у нас с супругой - основная задача. 

Опыт, мастерство и профессио-
нализм позволяют Талгату Идри-
сову расширять и личные грани-
цы. Его неоднократно приглашали 
работать в другие регионы и сто-
лицу. Но на все предложения он 
отвечал вежливым отказом. 

- Это мой родной коллектив, в 
котором начиналось мое становле-
ние. В творческом плане за 32 года 
концертное объединение как ме-
сто работы - единственная запись 
в трудовой книжке, - объясняет он 
свое решение.

ТВОРЧЕСТВО

Камень требует огранки
Когда у музыкантов вырастают крылья

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Открытие очередного сезона - главный вопрос на повестке дня руководителя Концертного 
объединения им. Кали Байжанова Талгата Идрисова. У руля, как ее называли раньше, 
областной филармонии он стоит уже 13 лет. И на протяжении этого времени из года в 
год старается сделать все необходимое, чтобы порадовать жителей и гостей шахтерской 
столицы, ценящих музыкальное искусство. 

ОПЫТ, МАСТЕРСТВО И ПРОФЕССИОНАЛИЗМ 
ПОЗВОЛЯЮТ ТАЛГАТУ ИДРИСОВУ РАСШИРЯТЬ 
И ЛИЧНЫЕ ГРАНИЦЫ. ЕГО НЕОДНОКРАТНО 
ПРИГЛАШАЛИ РАБОТАТЬ В ДРУГИЕ РЕГИОНЫ И 
СТОЛИЦУ. НО НА ВСЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ОН ОТВЕЧАЛ 
ВЕЖЛИВЫМ ОТКАЗОМ. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

В погоне за секундой

Фархат КИНЖИТАЕВ

На стадионе «Шахтер» стартовали международные 
соревнования по пожарно-спасательному спорту, которые 
будут продолжаться в областном центре до 5 сентября. 

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ 
НАЧАЛАСЬ С МИНУТЫ 
МОЛЧАНИЯ, ПОСВЯЩЕННОЙ 
ТРАГИЧЕСКИМ СОБЫТИЯМ 
В ЖАМБЫЛСКОЙ ОБЛАСТИ. 
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Это наша третья Конституция. 
В советское время были приняты 
Конституция КазССР в 1937 г. и 
вторая - в 1978 г. Третья, иници-
ированная Елбасы, - в 1995 году. 
Однако мало кто знает (кроме исто-
риков и правоведов), что самый 
первый текст Конституции казахов 
был создан 13 июня 1911 г. истин-
ным патриотом Барлыбеком Сы-
ртановым. Создал он его тогда по 
инициативе и просьбе Алихана Бо-
кейханова (основоположника пар-
тии «Алаш», просуществовавшей 
с 1917-го по 1921 г. со столицей в 
г. Жана-Семее), когда находился в 
Санкт-Петербурге вместе с ним в 
те годы.

Барлыбек Сыртанов родился 
весной 1866 года в образованной 
и авторитетной семье рода кул-
шан, ветви рода каптагай-матай, 
племени найман Сыртана Бокина. 
Жили на зимовке отца в местечке 
Суттіген, что рядом с центральной 
усадьбой бывшего совхоза «Кы-
зылту» Аксуского района Алма-
Атинской области. 

Впервые исследования о нем на-
чал собирать в 1965 году его зем-
ляк из Аксуского района, почетный 
профессор университета им. И. 
Жансугурова, фронтовик и писа-
тель Танирберген Калилаханов. В 
те годы еще были живы дети Б. Сы-
ртанова, и Калилаханову удалось 
встретиться с его сыном Абдул-Ка-
дыром и узнать от него биографию 
великого основоположника Кон-
ституции казахов. Впоследствии 
Абдул-Кадыр вручил Калилахано-
ву свою тетрадь - дневник с опи-
санием жизни отца и его самого с 
датой - 19.04.1967 г. 

Т. Калилаханов опубликовал 
самую первую статью о Б. Сырта-
нове в журнале «Ақиқат» под на-
званием «Сыртанов Барлыбек кім 
еді?» Дочь Калилаханова, бывший 
партийный и советский работник 
Гульша Танирбергенова сохрани-
ла все документы отца-писателя 
и передала тетрадь Абдул-Кадыра 
молодому исследователю насле-
дия Барлыбека Сыртанова, учено-
му Елдосу Токтарбаеву. Тот вновь 
опубликовал текст дневника Аб-
дул-Кадыра Сыртанова под назва-
нием «Сары дəптердің сыры». Она 
доступна в интернете. 

После Т. Калилаханова очень 
глубокое исследование жизни и де-
ятельности Барлыбека Сыртанова 
провел известный ученый Сакен 
Өзбекулы по заданию своего учите-
ля и руководителя его диссертации 
- академика С.З. Зиманова. Резуль-
татом его научных исследований 
стала книга «Барлыбек Сыртанов», 
изданная в 1996 году. С. Өзбекулы 
сумел найти тогда еще живую дочь 
Барлыбека - 82-летнюю Ханифу. 
Она рассказала, что когда-то давно 
вынуждена была закопать все ру-
кописные труды отца после ареста 
своего мужа по 58-й статье только 
за то, что он был женат на дочери 
Б. Сыртанова. Если бы они нашли 
рукописи, то тогда была бы аресто-
вана вся семья. Мужа позже рас-
стреляли как «врага народа». Лишь 
когда пошла волна реабилитации, 
она выкопала их, хранила дома и 
во время встречи с С. Өзбекулы пе-
редала ему все записи. В том числе 
и текст его книги «Дəрілік өсімдік-
тер» - «Лекарственные травы». 

Гениальный человек гениален во 
всем. Пока Барлыбек в 1911 году 
находился в Санкт-Петербурге, он 
успел выучиться на трехмесячных 
медицинских курсах в медуни-
верситете. По приезде на Родину 
составил текст этой книги. Еще од-
ной заслугой С. Өзбекулы явилось 
учреждение премии имени Бар-
лыбека Сыртанова в обществен-
но-научной Академии юристов и 
правоведов, вручаемой раз в год за 
выдающиеся труды по юриспру-
денции. 

В разные годы о Барлыбеке Сы-
ртанове и его вкладе в становле-
ние партии и государства «Алаш», 
Конституцию Казахстана писали 
в своих трудах писатель Шəкен 
Күмісбайұлы, ақын Өтепберген 

Ақыпбекұлы, писатель Ж. Дулат-
бекұлы, краевед М. Қазбанбетов, 
д.ю.н. Ш. Тлепина, д.ю.н. Н. Ду-
латбеков, д.и.н. О. Мұхатова, к.ю.н. 
Б. Сыздықов, к.ю.н. О. Исенов, 
Б. Карибаев, К. Омаров и другие. 
Поэтесса Гүлбақыт Қасенова на-
писала поэму «Алаштың Барлы-
бегі», опубликованную в област-
ной газете «Жетісу». Но самым 
фундаментальным исследованием 
за последние годы можно считать 
труды молодого ученого - земляка 
Б. Сыртанова Елдоса Токтарбаева. 
Не углубляясь в их анализ, отмечу, 
что он провел колоссальную иссле-
довательскую работу, результаты 
которой, по его словам, будут опу-
бликованы в двух томах. 

Из детства - в зрелость
Когда Барлыбеку исполнилось 7 

лет, его отец, будучи на своем жай-
лау в Арасане, отвез двоих своих 
детей Барлыбека и Турлыбека в 
Капал, поставил возле школы юрту 
и оставил там обоих с их матерью. 
Попросил директора начальной 
школы принять их на обучение на 
русском языке, что тот и исполнил. 

Оба учились очень хорошо, поэ-
тому директор школы подал хода-
тайство губернатору в г. Верный 
с просьбой принять на обучение 
в гимназию братьев с выделени-
ем стипендии из губернаторского 
фонда. В это время сам Сыртан 
участвовал в торжествах по прие-
му генерал-губернатора Семиречья 
Колпаковского в Капальском уезде. 
Два дня сопровождал его и тоже 
попросил принять детей в гимна-
зию. В делегации Колпаковского 
был знаменитый поэт Жамбыл Жа-

баев, который, восхищенный забо-
той Сыртана о своих детях, напи-
сал стихотворение:

«Қыдырaлы, Құлшaннaн,
Құлaш ұрғaн Сырттaным.
Жерді болжaп күн шaлғaн,
Жүрегіңді ұққaнмын. 
...Сендей қaзaқ жоқ шығaр,
Үміт қылғaн бaлaдaн.
Екі бaлaң жетілсе,
Құтылaрсың тaбaдaн.

Дəметемін жетімше,
Сендей білгір aғaдaн».
Получается, Барлыбеку дал бата 

знаменитый Жамбыл, и тот пол-
ностью оправдал его слова. Дети 
благополучно окончили гимназию. 
Турлыбек вернулся, позже работал 
толмачом, а вот Барлыбека как от-
личника по ходатайству директора 

гимназии Д. Новака направили в 
Санкт-Петербург, где он хотел по-
ступить в медицинскую академию. 
К сожалению, по документам он не 
прошел туда, и тогда его приняли 
в Санкт-Петербургский Импера-
торский университет на факультет 
восточных языков. Известно, что, 
учась в университете, Барлыбек по-
могал знаменитому химику Менде-
лееву в переводах научных трудов 

по химии с восточных языков. Ор-
ганизовал землячество совместно 
с Б. Қаратаевым, Ж. Сейдалиным, 
М. Сердалиным и А. Темировым, 
обучавшимися в Санкт-Петербур-
ге.

По окончании университета в 
1890 году он был направлен в Таш-
кент, где заведовал канцелярией 
губернатора Туркестанского края. 
Через пять лет его направили в г. 
Верный, в распоряжение военно-
го губернатора Семиречья, где он 
4 года занимался размежеванием 
границы с Китаем. В 1908 году уво-
лился со службы по собственному 
желанию. 

Находясь в городе Верном, в де-
кабре 1910 года организовал съезд 
мусульман в с. Узанагаш для со-
ставления прошения на имя импе-
ратора России. В нем говорилось о 
притеснениях со стороны местной 
власти при разделе земли между 
казахами и приезжими переселен-
цами, направленными в Семиречье 
по реформе Столыпина. Направив 
прошение и не дождавшись ответа, 

решил сам поехать в Санкт-Петер-
бург и лично вручить документы 
в канцелярию императора. День-
ги на дорогу дал татарский купец 
Кудус Габдул-Валиев и по мело-
чам собрали участники съезда. 
В Санкт-Петербурге пришлось 
прожить более четырех месяцев, 
ожидая результата, где он снова со-
шелся в Алиханом Бокейхановым 
- бывшим депутатом Государствен-
ной думы 2-го созыва. Алихан был 
в Петербурге с целью восстановле-
ния избирательных прав казахского 
народа, которых их лишил Столы-
пин своим «Законом о выборах» от 
3 июля 1907 года, принятого в день 
разгона ІІ Государственной думы. 
Они и раньше были знакомы, ког-
да Барлыбек еще учился в универ-
ситете. Алихан Бокейханов, зная 
острый ум и широту знаний Барлы-
бека, попросил его составить текст 
первой Конституции казахов, так 
как в Госдуме он когда-то начинал 
отстаивать свою мечту о создании 
Автономной Республики казахов в 
составе России и планировал в бу-
дущем добиться своего. 

Барлыбек три месяца трудился 
в библиотеках Санкт-Петербурга, 
просмотрел конституции США 
и всех европейских государств. 
Текст написал арабским шрифтом 
и закончил 13 июня 1911 года, на-
звав «Қазақ елінің Уставы» и под-
писав его своим литературным 
псевдонимом – «С.Б. Алашин-
ский». Текст был передан Алихану 
Бокейханову, который, переписав 
его, вернул самому Барлыбеку. Так 
как закончились деньги, а обещан-
ные друзьями средства не были со-
браны, он вынужден был уехать из 
Санкт-Петербурга, не дождавшись 
письменного ответа канцелярии 
императора России. К сожалению, 
сырой климат и холода возбудили 
у него туберкулез, что послужило 
основной причиной отъезда. 

Приехав на Родину, он продол-
жил свою деятельность по защите 
прав казахов. Уговорил детей свое-
го родственника Мамана Турысбе-
ка кажы создать школу в местечке 
Карагаш Аксуского района. Сын 

Мамана Сейтбаттал Маманов, по-
бывав в Верном у Сыртанова, взял 
план мужской гимназии Верного 
и по ней построил школу «Мама-
ния мектебі». Помог поступить в 
гимназию будущим гениям Алаш 
Орды - Мухамеджану Тынышпа-
еву, С. Аманжолову, Оразу Жан-
досову, Жубанышу Борибаеву и 
многим другим. Защищал казахов 
Аксуского района от притеснений 

полковника Абакумова, который 
руководил казачьим пикетом у 
реки Аксу.

В газете «Семиреченские област-
ные ведомости» открыл рубрику 
«Туземный отдел» и публиковал 
статьи о бесправии казахов. В 1913 
году он вернулся на зимовку отца 
в Суттіген, чтобы кумысом попра-
вить здоровье, но, так и не выздо-
ровев, умер 26 ноября 1914 года.

Автономное 
и независимое

А. Бокейханов ввел его труд в 
Программу партии «Алаш», кото-
рый опубликовали в газете «Қазақ» 
21 ноября 1917 г. Оригинал текста, 
сохраненный дочерью Барлыбека 
Ханифой и переданный ею затем 
Сакену Өзбекулы в 1981 году, впер-
вые был опубликован им в 1992-м в 
газете «Түрік бірлігі» через 11 лет 
после обнаружения.

 «Устав Қазақ елі» состоит из 
«Введения» (преамбулы), четырех 
разделов: «О самостоятельной ре-
спублике Казахская страна», «О пра-
вах человека», «О Казахской земле», 
«О суде», состоящих из 28 статей. 
Текст опубликован в трудах вышеу-
казанных авторов и есть в свободном 
доступе в интернете. Поэтому, не 
анализируя его полностью, коротко 
остановимся на первом разделе.

Основная цель «Устава» - это 
освобождение Казахстана от за-
висимости России и создание 
автономного и независимого го-
сударства казахов. Это должно осу-
ществиться парламентским путем, 
через деятельность съезда депута-
тов, избранных народом.

Эту цель он раскрыл во «Введе-
нии»: 

«В новое время мирным путем, 
без стрельбы и войны, не проли-
вая крови, чтобы быть на своей 
земле страной с собственным пра-
вительством и быть в дружбе со 
всеми другими странами [мы] уч-
реждаем Республику Страна каза-
хов. Отношения с Россией должны 
строиться на принципах доминио-
на, по примеру Британских доми-
нионов. Верховная власть должна 
принадлежать парламенту (Ұлт 
мəжілісі), которая избирает Пре-
зидента и Вице-Президента на 4 
года. Президент не может переиз-
бираться более двух раз». 

У Сыртана, кроме Барлыбека и 
Турлыбека, было еще трое сыно-
вей: Керімбек, Молдахмет, Кенже-
хан. От Керімбека трое сыновей 
- Боранхан, Кылышхан, Болатхан. 
Дочь Болатхана Нуржікен Болат-
ханова была замужем за братом 
моего деда - Сыздыковым Нурт-
леу, жителем с. Аксу Аксуского 
района Алматинской области. Она 
всегда гордилась своими корнями 
и частенько восклицала: «Мен Сы-
рттанның қызымын!» До развала 
СССР мы не понимали ее гордо-
сти, считая, что хвалится тем, что 
она дочь какого-то бывшего бая. 
Лишь после появления публикаций 
о Барлыбеке Сыртанове мы поня-
ли, о каких дедах она с гордостью 
говорит. Ведь советская власть 
всегда замалчивала информацию о 
великих казахах, внесших вклад в 
Казахстан.

 В селе Кызылту, переименован-
ном в 2013 г. в «Сыртанов ауылы», 
жил еще один потомок Сыртана, 
сын Боранхана - Мырзабек Боран-
ханов, великолепный учитель сред-
ней школы. В Алматы живут пря-
мые потомки Барлыбека, например 
его внук Самед, доктор экономиче-
ских наук. Жаль, что наша бабушка 
Нуржікен умерла, так и не узнав 
о достижениях дедов - Сыртана и 
Барлыбека.

Наверное, надо не только пере-
именовать село в «Аул Сыртано-
ва», но и поставить там памятник, 
создать музей его имени, в кото-
ром хранились бы все докумен-
ты. А то ведь они разбросаны по 
архивам - в республиканском в 
Алматы, областном в Талдыкор-
гане, частных архивах у С. Өзбе-
кулы, Е. Токтарбаева и других. А 
самое главное - хорошо было бы 
вернуть архивные документы из 
Санкт-Петербурга и сосредото-
чить их все в одном месте - музее 
на родине казахского патриота 
Барлыбека Сыртанова.

 Алмас КОПТЛЕУОВ, 
пенсионер, врач, исследователь

Народный устав
Барлыбек Сыртанов - основоположник Конституции Казахстана

30 августа в Казахстане празднуется День Конституции, 
так как именно в этот день в 1995 году был принят текст 
Основного Закона Республики Казахстан на всенародном 
референдуме. Затем 5 сентября он был опубликован 
во всех центральных газетах РК. 

МАЛО КТО ЗНАЕТ (КРОМЕ 
ИСТОРИКОВ И ПРАВОВЕДОВ), 
ЧТО САМЫЙ ПЕРВЫЙ ТЕКСТ 
КОНСТИТУЦИИ КАЗАХОВ БЫЛ 
СОЗДАН 13 ИЮНЯ 1911 ГОДА 
ИСТИННЫМ ПАТРИОТОМ 
БАРЛЫБЕКОМ СЫРТАНОВЫМ.

БАРЛЫБЕК ТРИ МЕСЯЦА ТРУДИЛСЯ В БИБЛИОТЕКАХ 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА, ПРОСМОТРЕЛ КОНСТИТУЦИИ 
США И ВСЕХ ЕВРОПЕЙСКИХ ГОСУДАРСТВ. ТЕКСТ 
НАПИСАЛ АРАБСКИМ ШРИФТОМ И ЗАКОНЧИЛ 
13 ИЮНЯ 1911 ГОДА, НАЗВАВ «ҚАЗАҚ ЕЛІНІҢ 
УСТАВЫ» И ПОДПИСАВ ЕГО СВОИМ ЛИТЕРАТУРНЫМ 
ПСЕВДОНИМОМ – «С.Б. АЛАШИНСКИЙ».
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Хоккей с шайбой в Карагандин-
ской области имеет давние и хоро-
шие традиции. В начале шестиде-
сятых годов прошлого столетия в 
Балхаше появилась команда «Ме-
таллург» (тренер Аскольд Рога-
чев). Хоккей пользовался большой 
популярностью в Темиртау, в 1962 
году состоялся финал первенства 
республики с участием шести 
команд. Хозяева турнира заняли 
второе место, уступив в решаю-
щем матче «Торпедо» из Усть-Ка-
меногорска. Большой интерес в 
городе металлургов вызвали две 
товарищеские встречи на откры-
том корте с участием московско-
го «Спартака», который в тот год 
возглавлял легендарный хоккеист 
Всеволод Бобров. В 1967 году 
сборная области успешно высту-
пила на спартакиаде Казсовпро-
фа, карагандинский «Строитель» 
дебютировал в казахстанской 
зоне класса «Б». Старшим тре-

нером команды был назначен Бо-
рис Терликов. В молодые годы он 
играл на месте вратаря в команде 
«Динамо» (Новосибирск). Карье-
ру тренера начинал в Темиртау. 
Игры чемпионата страны наши 
хоккеисты проводили при пере-
полненных трибунах на открытой 
площадке стадиона «Строитель», 
вмещающего 2500 зрителей.

Один из ветеранов карагандин-
ского хоккея Николай Родачев вспо-
минает: 

«В шахтерскую столицу в 19 
лет меня пригласили из Перми. 
В Омске, Новосибирске, Тюмени 
играли на открытых кортах при 
температуре минус 40 градусов. 
Чтобы не замерзнуть во время 
игры, те, кто готовился выйти на 
лед, отогревались в раздевалке. 
Бывало, застывшая шайба попа-
дала в штангу и разлеталась на 
мелкие куски. В Караганде провел 
свои лучшие годы, часто забивал, 

сыграв за 12 сезонов более 420 
матчей».

В 1980 году «Строитель» был 
переименован в «Автомобилист». 
У болельщиков всегда были на 
слуху имена ведущих игроков 
- вратаря Леонида Шиляева, за-
щитников Бориса Белова, Рафика 
Низамова, Сергея Петрова, напа-
дающих Петра Павлюченко, Ни-
колая Осипова, Олега Шулаева и 
других. Большой вклад в развитие 
хоккея в области внес главный 
тренер команды, бывший напада-
ющий челябинского «Трактора», 
мастер спорта Анатолий Картаев. 
С его приходом у команды как бы 
открылось второе дыхание. «Ав-
томобилист» дважды завоевывает 
право выступать в Первой лиге 
чемпионата страны, во время мат-
чей трибуны Дворца спорта «Ок-
тябрьский» всегда были заполне-
ны до отказа.

В 1992 году наши хоккеисты 
начали выступать в Межнацио-
нальной хоккейной лиге (МХЛ), 

встречаясь на льду с известны-
ми клубами «Авангард» (Омск), 
«Салават Юлаев» (Уфа), »Метал-
лург» (Магнитогорск), «Молот» 
(Пермь), но через три сезона из-за 
проблем с финансированием ко-
манда была расформирована. 

В 2001 году по инициативе ди-
ректора и тренера ДЮСШ хоккея 
Владимира Карасева из молодых 
игроков была создана команда 
«Юность», принявшая участие в 
республиканских соревнованиях. 
Через год при поддержке ТОО 
«Корпорация «Казахмыс» кара-
гандинские хоккеисты в чемпи-
онате Казахстана заняли третье 
место, через три года стали обла-
дателями Кубка страны. Коман-
да «Казахмыс» (главный тренер 
Анатолий Картаев) переезжает в 
Сатпаев, где был построен новый 
ледовый Дворец спорта. В августе 
2006 года решением акимата Кара-
гандинской области была создана 
команда «Сарыарка», которая ста-
ла участником чемпионата России 
в Первой лиге. Через четыре се-
зона наши хоккеисты впервые в 
истории клуба становятся чемпи-
онами Казахстана, встречаясь во 
втором раунде Континентального 
кубка в матчах с командами Поль-
ши, Литвы и Эстонии. Ведущими 
игроками были защитники Миха-
ил Доника, Павел Дума, напада-
ющие Рамиль Сайфуллин, Антон 
Дубинин, Олег Еремеев.

Отличный подарок получили 
любители хоккея в 2011 году, ког-
да вступил в строй новый ледовый 
Дворец спорта «Караганда-Аре-
на», вмещающий 5 500 зрителей. 
В сезоне 2012-2013 гг. состоялся 
дебют «Сарыарки» в Высшей хок-
кейной лиге (ВХЛ). В ходе чемпи-
оната наша команда установила 
своеобразный рекорд, одержав 
23 победы подряд. В финале, в 
седьмом, решающем поединке, 
карагандинцы уступили «Торосу» 

из Нефтекамска. Хорошей игрой 
выделялись на льду канадец Тодд 
Перри, Дмитрий Цыбин, Семен 
Кокуев, Илья Малюшкин. В сле-
дующем сезоне под руководством 
главного тренера Душана Грегора 
из Словакии «Сарыарка» в чем-
пионате ВХЛ становится облада-
телем Кубка Братины, переиграв 
тюменский «Рубин». Весомый 
вклад в победу внесли вратарь 
Владимир Ковач, нападающие 
Александр Васильев и Констан-
тин Макаров.

Это достижение наши хоккеи-
сты повторили в сезоне 2018-2019 
гг., завоевав главный трофей ВХЛ 
- Кубок Петрова. 

О главном тренере команды 
Леониде Тамбиеве хочется ска-
зать особо. В составе сборной 
Латвии на месте нападающего 
он был участником двух зимних 
Олимпийских игр, 11 чемпиона-
тов мира. Как тренер с «Динамо» 
(Санкт-Петербург) и «Сарыаркой» 
дважды подряд становился чемпи-
оном ВХЛ. В начале нынешнего 
года, возвратившись в Караганду, 
Тамбиев вместе с командой стал 
обладателем золотых медалей 
чемпионата Казахстана. Совсем 
недавно наши хоккеисты стали 
вторыми призерами международ-
ного турнира Кубка Президента, 
уступив лишь клубу КХЛ, столич-
ному «Барысу».

Успехи «Сарыарки» в послед-
ние годы связаны с работой ди-
ректора клуба, почетного деятеля 
спорта РК, отличного организато-
ра Аргына Нигматулина. По его 
инициативе был создан фарм-клуб 
«Темиртау», ближайший резерв 
основной команды. Сейчас наши 
хоккеисты готовятся к регулярно-
му чемпионату страны Pro Hokei 
Ligasy с участием 13 клубов. Пер-
вую игру нового сезона караган-
динцы проведут 5 сентября.

Фото автора

После  смерти Тишкамбаева Еркегула Кенжегуловича, умершего 
7 сентября 2020 года, открыто наследственное дело. Всем заинте-
ресованным лицам обращаться к нотариусу Ермагамбетовой А.К., 
тел.: 8 701268 02 97.                                                                            № 728

РАЗНОЕ

 Ремонт квартир. Все виды 
отделочных работ. Тел.: 8 708 
353 30 67.
Продаю дом в г. Караганде, 

ул. Черкасская, 55 кв. м, отопле-
ние печное, электроснабжение, 
водоснабжение, септик в доме, 
хоз. постройки, баня, летняя  кух-
ня, участок 3,5 сот., 12 млн тг, торг. 
Тел.: 8 708 898 80 10, 8 777 282 
15 96.
Продаю Cоветский энцикло-

педический  словарь, 7000 тенге. 
Тел.: 47 70 80.
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ҚР ҚМ Қазынашылық комитетінің Қарағанды облысы бойынша Қа-
зынашылық департаментінде Қазақстан Республикасы Мемлекеттік 
қызметшілерінің Əдеп кодексінің нормаларын, мемлекеттік қызмет 
жəне сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл туралы заңнаманың де-
партамент қызметкерлерінің бұзу фактілерін хабарлау үшін 9.00-18.30 
дейін жұмыс тəртібімен 8-(7212)-41-36-90 сенім телефоны қызмет 
етеді.

Қазақстан Республикасы Мемлекеттік қызметшілерінің Əдеп ко-
дексінің нормаларын, мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас жемқор-
лыққа қарсы іс-қимыл туралы заңнаманың Қарағанды облысы бой-
ынша қазынашылық департаментінің аудандық, қалалық басқарма 
қызметкерлерінің бұзу фактілерін хабарлау үшін сенім телефондары:

- Саран қалалық қазынашылық басқармасының: 8-(72137)-5-11-44;
- Шахтинск қалалық қазынашылық басқармасының: 8-(72156)-3-91-84; 
- Теміртау қалалық қазынашылық басқармасының: 8-(7213)-92-24-01;
- Қарқаралы аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(72146)-3-17-38;
- Бұқар жырау аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(72154)-2-12-87;
- Нұра  аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(72144)-5-29-88;
- Осакаров аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(72149)- 4-18-90;
- Абай  аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(72131)-4-47-37;
- Жаңаарқа аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(71030)-2-62-70;
- Ақтоғай аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(71037)-2-10-11;
- Жезқазған қалалық қазынашылық басқармасының: 8-(7102)-76-34-19;
- Сəтбаев қалалық қазынашылық басқармасының: 8-(71063)-3-47-86;
- Балқаш қалалық  қазынашылық басқармасының: 8-(71036)-4-07-49;
- Қаражал аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(71032)-2-67-00;
- Приозерск қалалық  қазынашылық басқармасының: 8-(71039)-5-20-45;
- Шет аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(71031)-2-18-06;
- Ұлытау аудандық қазынашылық басқармасының: 8-(71035)-2-14-64.

В департаменте казначейства по Карагандинской области Ко-
митета казначейства МФ РК функционирует телефон доверия: 
8-(7212)-41-36-90 с режимом работы с 9.00 до 18.30 для сообще-
ния о фактах нарушения сотрудниками департамента норм Этиче-
ского кодекса государственных служащих Республики Казахстан, 
законодательства о государственной службе и противодействии 
коррупции.

Телефоны доверия для сообщения о фактах нарушения сотруд-
никами районных, городских управлений департамента казначей-
ства по Карагандинской области норм Этического кодекса госу-
дарственных служащих Республики Казахстан, законодательства о 
государственной службе и противодействию коррупции:

- Саранского городского управления казначейства: 8-(72137)-5-11-44;
- Шахтинского городского управления казначейства: 8-(72156)-3-91-84;
- Темиртауского городского управления казначейства: 8-(7213)-92-24-01;
- Каркаралинского районного управления казначейства: 8-(72146)-3-17-38;
- Бухаржырауского районного управления казначейства: 8-(72154)-2-12-87;
- Нуринского районного управления казначейства: 8-(72144)-5-29-88;
- Осакаровского районного управления казначейства: 8-(72149)- 4-18-90;
- Абайского районного управления казначейства: 8-(72131)-4-47-37;
- Жанааркинского районного управления казначейства: 8-(71030)-2-62-70;
- Актогайского районного управления казначейства: 8-(71037)-2-10-11;
- Жезказганского городского управления казначейства: 8-(7102)-76-34-19;
- Сатпаевского городского управления казначейства: 8-(71063)-3-47-86;
- Балхашского городского управления казначейства: 8-(71036)-4-07-49;
- Каражалского районного управления казначейства: 8-(71032)-2-67-00;
- Приозерского городского управления казначейства: 8-(71039)-5-20-45;
- Шетского районного управления казначейства: 8-(71031)-2-18-06;
- Улытауского районного управления казначейства: 8-(71035)-2-14-64.

Потребительский кооператив соб-
ственников квартир «Оптимист» Ле-
нинского района (БИН 970340004172) 
сообщает о прекращении деятельно-
сти. Претензии принимаются в тече-
ние 2 месяцев со дня опубликования 
объявления. Тел.: 8 701 336 43 78.     № 731

В ОАЭ завершилось континен-
тальное первенство среди юношей 
и молодежи, в котором приняли 
участие около 300 спортсменов из 
15 стран. Турнир собрал рекордное 
количество боксеров во всех весо-
вых категориях. Самые большие 
делегации прибыли из РК, Узбеки-
стана и Индии.

Наилучший результат показали 
казахстанские мастера кожаной 
перчатки. Причем отлично высту-
пили представители юношеской 
и молодежной сборных. У них на 
счету - 19 золотых, 15 серебряных 
и 15 бронзовых медалей. Восемь 
наград, среди которых две высшей 
пробы, в свой актив записали кара-
гандинцы. Все они - воспитанники 
областной школы олимпийского ре-
зерва по боксу, а также школы-ин-
терната-колледжа имени А. Молда-
гуловой.

По словам старшего тренера мо-
лодежной сборной РК Кайрата Сат-
жанова, этот триумф на ринге - ре-
зультат огромной работы и подарок 
стране к Дню Конституции.

«Золотой» 
звездопад

Первое общекомандное 
место заняла сборная 
Казахстана по боксу на 
чемпионате Азии в Дубае. 
В копилке команды - 47 
медалей.

ХОККЕЙ

С юбилеем,
 «орлы»!
Семен НЕВЕРОВ

В августе хоккейному клубу «Сарыарка» исполнилось 15 
лет. В 2006 году наша команда успешно дебютировала в 
чемпионате России среди команд Первой лиги, завоевав 
в дивизионе «Сибирь - Дальний Восток» третье призовое 
место.

В ОСТРОЙ, НАПРЯЖЕННОЙ БОРЬБЕ ПРОХОДЯТ 
ИГРЫ «САРЫАРКИ» С «ТОРОСОМ» ИЗ 
НЕФТЕКАМСКА.

ХОККЕИСТЫ «САРЫАРКИ» - ОБЛАДАТЕЛИ КУБКА 
КАЗАХСТАНА 2020-2021 ГГ.

В СЛУЧАЕ 
НЕСВОЕВРЕМЕННОЙ 
ДОСТАВКИ ГАЗЕТЫ 

ЗВОНИТЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ:
8 (7212) 56 49 70 – город;
8 (7212) 77 09 85, 77 20 22 - Юго-Восток;
8 (7212) 32 41 47 – Майкудук;
8 (7212) 53 62 78 – Пришахтинск;
8 (7212) 43 65 85 – Михайловка;
8 (7212) 41 26 95 - отдел подписки.

НОВОСТИ
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Наталья ФОМИНА

Один из главных 
основателей школы 
исполнения кюев в 
стиле шертпе, великий 
композитор, кюйши и 
домбрист Таттимбет 
Казангапулы родился, 
творил и нашел свое 
последнее пристанище 
на нашей земле, а слава 
о гении и его наследие 
известны всему миру.

Родился он в 1815 году в ауле 
Мыржык (нынешний Каркара-
линский район). Таттимбет был 
выходцем из старинной, благо-
родной и знатной семьи. Среди 
его предков - знаменитый Казы-
бек би. Отец Казангап имел вы-
сокий воинский чин в царской 
армии. И сам Таттимбет был 
офицером. Выделялся изыскан-
ной одеждой и водил своих ко-
ней в богатом уборе. Нужды, 
которая была спутницей почти 
всех народных композиторов, он 
не знал. 

На формирование его музы-
кального стиля, исполнительско-
го искусства большое влияние 
оказали казахские кюйши-дом-
бристы того времени. Мелодии 
Таттимбета отличаются волну-
ющей щедростью чувств, глуби-
ной, в некоторых присутствуют 
истинный дух степи и ее эпиче-
ский размах. Сохранилось преда-
ние, что у Таттимбета был конь 
Бозжорга, которого он научил 
танцевать под звуки домбры: 
конь ходил в ритме кюя то ша-
гом, то иноходью, то убыстряя 
движения. 

Таттимбет является автором 

свыше 40 разнообразных кюев: 
«Қосбасар» (несколько вариан-
тов), «Саржайлау», «Сары өзен», 
«Теріс ақкан», «Сылқылдақ», 
«Былқылдақ», «Бестөре», «Аза-
мат», «Алшағыр», «Азына», «Кө-
кейтесті», «Боз торғай», «Қорам-
жан», «Бозайғыр», «Ерке атан», 
«Ноғай - қазақ», «Қашқан қалмақ», 
«Қаражорға», «Балбырауын», 
«Сал қоныр», «Сары қамыс» и 
многих других. Все они отличают-
ся высоким чувственным и эмоци-
ональным началом, в них заложе-
ны лирические мотивы. В каждом 

из них присутствуют философское 
начало, национально-культурная 
основа, демонстрация высокого 
художественного стиля. 

Роль Таттимбета в создании ка-
захской школы кюя в своей книге 
«Искусство казахского кюя» высо-
ко оценивает известный этнограф, 
ученый, писатель Акселеу Сей-
димбек. Ведь творчество компо-
зитора охватило множество сфер 
жизни казахов. 

Пиком творчества Таттимбета 
является кюй «Көкейтесті», соз-
данный в последние годы жизни 

композитора. В нем передаются 
особый духовный и культурный 
облик народа, а также жизненный 
путь кюйши, его отношение к жиз-
ни. Кроме емкой содержательной 
части, этот кюй является сложным 
произведением, требующим осо-
бого исполнительского искусства 
игры на домбре.

В академических и учебных 
кругах Казахстана сейчас широ-
ко изучается наследие компози-
тора, а в музыкальных учебных 
заведениях систематизированно 
обучают исполнению в стиля 
шертпе. На центральной пло-
щади у здания краеведческого 
музея в селе Егиндыбулак Кар-
каралинского района установлен 
9-метровый поясной памятник 
кюйши на фоне головы рвущего-
ся в степь скакуна и взлетающего 
ввысь сокола. Его имя носят Ка-
рагандинский колледж искусств 
и одна из улиц областного цен-
тра.

Мавзолей знаменитого компо-
зитора находится в 12 километрах 
к северо-востоку от села Арка-
лык. Там похоронены его отец, 
мать, первая жена (бəйбіше) и сам 
Таттимбет. Над могилой построен 
купольный мавзолей из сырцово-
го кирпича. Он является объектом 
паломничества и преклонения пе-
ред памятью о кюйши, а его ме-
сторасположение занесено в кар-
ту сакрального Казахстана.

Каркаралинский район

В ритме кюя
МЕЛОДИИ ТАТТИМБЕТА 
ОТЛИЧАЮТСЯ ВОЛНУЮЩЕЙ 
ЩЕДРОСТЬЮ ЧУВСТВ, 
ГЛУБИНОЙ, В НЕКОТОРЫХ 
ПРИСУТСТВУЮТ ИСТИННЫЙ 
ДУХ СТЕПИ И ЕЕ ЭПИЧЕСКИЙ 
РАЗМАХ.

За медали высшей пробы в Ру-
мынии боролись спортсмены из 
33 стран. В составе сборной Ка-
захстана был и ученик областной 
комплексной спортивной школы 
Борис Букатка. Он является по-
бедителем и призером многих 
республиканских и международ-
ных соревнований. Удостоился 
звания мастера спорта междуна-
родного класса.

На чемпионате мира в Ораде 

он выступал в весовой категории 
до 59 килограммов. Показал хо-
роший результат: 205 кг - в при-
седе со штангой, 130 кг - в жиме 
лежа и 205 кг – в становой тяге, 
что обеспечило ему первое место 
во всех упражнениях.

- У меня перед глазами всегда 
был пример - мой отец, который 
является мастером спорта меж-
дународного класса, - рассказы-
вает 18-летний спортсмен. - Он 

воспитал чемпионов Республи-
ки Казахстан и Азии. Он и меня 
привел в этот вид спорта. До того 
как начать заниматься пауэрлиф-
тингом, я несколько лет посещал 
плавание и дзюдо. Однако при-
няли решение, что мне лучше по-
дойдет силовой вид. И результат 
не заставил себя ждать. Но, не-
смотря на то, что на чемпионате 
мира в Румынии я стал первым, 
все равно остался недоволен 

итогом выступления в некото-
рых упражнениях. В принципе 
во всех трех видах мог бы взять 
и больше вес. Хотя это обычная 
практика для меня. После каж-
дого соревнования анализирую 
свои ошибки. А вообще в жиз-
ни, чтобы чего-то добиться, как 
говорил Стив Джобс, надо оста-
ваться голодным. Я и дальше 
буду совершенствоваться. Также 
планирую получить высшее об-
разование. Поступил в Томский 
политехнический университет 
на факультет «Инженерная шко-
ла природных ресурсов». 

По словам старшего тренера по 
пауэрлифтингу Ирины Дейнека, 
этим видом спорта ее подопеч-
ный занимается всего пять лет. 
За это время сумел заметно при-
бавить в мастерстве. Однако из-
за пандемии длительное время 
не было возможности заниматься 
в полную силу и, соответствен-
но, выступать на соревнованиях.

- В прошлом году мы пропу-
стили важные старты - чемпио-
наты Азии и мира, - делится она. 
- В этот раз нам необходимо было 
наверстать упущенное, поэтому 
тренировались целенаправленно. 
Перед поездкой в Европу Борису 
пришлось сгонять вес. Он высту-
пал в категории до 59 килограм-
мов, хотя мог выйти и в катего-
рии 66 килограммов. После того 
как мы улетели, поменяли регла-
мент соревнований, и, судя по 
его итогам, он спокойно мог бы 
справиться с поставленной зада-
чей и в более тяжелом весе.

Вскоре Б. Букатка вновь отпра-
вится на международный турнир. 
Ему предстоит соревноваться по 
классическому пауэрлифтингу 
среди спортсменов всех возрас-
тов. Чемпионат мира состоится в 
Швеции 25 сентября.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Силовой прорыв
КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Паралимпийские игры в Токио 
близятся к завершению. Пока на 
счету спортсменов пять медалей 
- одна золотая, три серебряные 
и одна бронзовая. В медальном 
зачете команда Казахстана рас-
положилась на 47-м месте

Нашу страну представляют 
25 атлетов в семи видах спорта. 
Наибольшее количество лицен-
зий они завоевали по плаванию. 
Среди парапловцов лучшим 
оказался Нурдаулет Жумагали. 
Он принял участие в заплыве 
брассом на 100 метров в классе 
SB1. Результат, с которым он фи-
нишировал, позволил ему занять 
третью ступеньку пьедестала по-
чета. 

Стартовали и параатлеты по 
тхэквондо. Среди девушек в ве-
совой категории до 58 килограм-
мов Камиля Досмалова уступила 
поединок сопернице из Сербии 
Марии Мичев. Но в то же время 

у казахстанки еще сохраняется 
шанс выйти на татами в утеши-
тельном раунде.

Ее соотечественник Нурлан 
Домбаев в четвертьфинале сра-
зился с Хуаном Саморано из 
Аргентины. Он выиграл бой в 
весовой категории до 75 кило-
граммов. Теперь казахстанцу 
предстоит борьба в полуфина-
ле. 

На пьедестале 
почета
Светлана СВЕТЛОВА

Еще одну награду в 
актив паралимпийцев 
записал пловец Нурдаулет 
Жумагали - он сумел 
завоевать «бронзу». 

Светлана СБРОДОВА

Чемпионом мира по пауэрлифтингу стал Борис Букатка. Общий вес, который ему удалось 
поднять на турнире по экипировочному пауэрлифтингу среди юношей и юниоров, составил 
540 килограммов.

НУРДАУЛЕТ 
ЖУМАГАЛИ ПРИНЯЛ 
УЧАСТИЕ В ЗАПЛЫВЕ 
БРАССОМ НА 100 
МЕТРОВ В КЛАССЕ 
SB1. РЕЗУЛЬТАТ, 
С КОТОРЫМ ОН 
ФИНИШИРОВАЛ, 
ПОЗВОЛИЛ ЕМУ 
ЗАНЯТЬ ТРЕТЬЮ 
СТУПЕНЬКУ 
ПЬЕДЕСТАЛА ПОЧЕТА.


